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L’ami de la Révolution algérienne 
Villar Raphaël Luc n’est plus

L’Algérie engagée à relancer 
la question de l’admission de l’Etat 

de Palestine comme membre 
de plein droit à l’ONU

Le Sommet arabo-islamique 
salue les efforts de l’Algérie en 

faveur de la cause palestinienne

Bendjama préside une réunion 
de l’AG de l’ONU sur la réforme 

du Conseil de sécurité

Le moudjahid et ami de la 
Révolution algérienne, 
Villar Raphaël Luc, un 

des Hommes épris de liberté 
ayant participé à la lutte 
armée pour l’indépendance 
de l’Algérie, est décédé, a-t-

on appris, lundi, auprès du 
ministère des Moudjahidine 
et des Ayants-droit.
Le défunt qui était membre de 
l’Armée de libération nationale 
(ALN) entre 1960 et 1962, 
avait soutenu la Glorieuse 

Révolution de libération 
jusqu’àl’indépendance 
et le recouvrement de la 
souveraineté nationale.
En cette douloureuse 
circonstance, le ministre des 
Moudjahidine et des Ayants-

droit, LaïdRebiga, présente à 
la famille du défunt et à tous 
les amis de la Révolution 
algérienne, ses sincères 
condoléances et ses profonds 
sentiments de solidarité et de 
compassion.

Le président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, a souligné, 
lundi, l’engagement de l’Algérie 

à répondre favorablement à la demande 
formulée par le Sommet arabo-islamique pour 
la relance de la question de l’admission de 
l’Etat de Palestine comme membre de plein 
droit à l’ONU.
Dans un message lu en son nom par le ministre 
des Affaires étrangères et de la Communauté 
nationale à l’étranger, M. Ahmed Attaf, lors 
des travaux du Sommet arabo-islamique 
à Riyad, le président de la République a 
indiqué que l’Algérie, depuis son adhésion 
au Conseil de sécurité, a œuvré à “maintenir 
la lumière constamment braquée sur la 
cause palestinienne, en particulier, et sur les 
développements de la situation au Moyen-
Orient, en général”, soulignant qu’”avec le 
même degré d’engagement, l’Algérie répondra 
favorablement à la demande qui lui a été 
adressée par notre sommet pour la relance de la 
question de l’admission de l’Etat de Palestine 
comme membre de plein droit à l’ONU”.
L’Algérie demeure convaincue qu’”il est 
indispensable, d’abord, d’intensifier les 
pressions sur l’occupant israélien sur les plans 
diplomatique, politique et économique, ainsi 
que les sanctions, telles que la suspension de 
l’adhésion de l’occupant israélien à l’ONU 
et l’imposition d’un embargo sur les ventes 
d’armes qui lui sont destinées”, a soutenu le 
président de la République, ajoutant que “les 
sanctions demeurent le seul moyen susceptible 
de dissuader ce dernier et de l’amener à cesser 
sa guerre contre Ghaza et le Liban et son 
escalade dans la région”.
“Il est nécessaire, ensuite, de valoriser les 
acquis politiques, diplomatiques et juridiques 
obtenus par la cause palestinienne pour déjouer 
les plans israéliens visant à la liquider et à 
l’occulter, l’alliance internationale en faveur 
de la solution à deux Etats étant une étape 
importante pour préserver les constantes et les 
fondements de l’Etat palestinien indépendant 
et souverain”, a-t-il enchaîné.
“Il est, enfin, impératif que nous fassions 
bloc derrière nos frères palestiniens et nos 
frères libanais”, a poursuivi le président de 
la République, estimant que “l’avenir de 

Ghaza après la guerre doit être déterminé, en 
premier et dernier lieu, par les Palestiniens, 
tout comme l’avenir du Liban après la guerre 
doit rester exclusivement entre les mains des 
Libanais eux-mêmes”.
Le président de la République a, par ailleurs, 
fait remarquer qu’une année après la tenue 
de sa première édition, ce deuxième Sommet 
arabo-islamique se réunit “alors que le risque 
existentiel menaçant notre cause centrale ne 
cesse de se confirmer et de s’accroître sous 
nos yeux et au vu et au su de la communauté 
internationale”. “Aucune perspective pour 
mettre fin à la guerre génocidaire qui fait 
rage à Ghaza, aucune perspective pour éviter 
son extension au Liban et aucune perspective 
pour faire cesser l’escalade de l’occupation de 
peuplement israélienne et la réfréner dans ses 
velléités de provoquer une guerre régionale 
totale”, a-t-il dit.
Qui plus est, note le président de la 
République, le risque de liquidation de la 
cause palestinienne plane encore, et ce, “en 
vidant méthodiquement et systématiquement 
le projet national palestinien de sa substance 
(...), mais aussi en déniant l’idée de l’Etat 
palestinien et en écartant son établissement 
comme condition centrale d’une solution 
juste, pérenne et définitive au conflit arabo-
israélien”.
Le risque de liquidation de la cause 
palestinienne passe aussi par “l’éviction 
définitive du principe de la terre contre la 
paix, pendant que l’occupation de peuplement 
israélienne s’accroche au mythe d’une paix 
sur mesure, à sa guise et selon ses convoitises, 
sans considération aucune pour les règles 
et dispositions de la légalité internationale, 
notamment l’inéluctabilité de la fin à 
l’occupation des territoires palestiniens et 
arabes”, a ajouté le président de la République.

Les dirigeants des pays arabes et 
musulmans, réunis lundi lors d’un 
Sommet conjoint à Riyad pour 

examiner les développements de la situation 
au Moyen-Orient, ont salué les efforts de 
l’Algérie en faveur de la cause palestinienne.
La décision adoptée par ce sommet 
extraordinaire entre la Ligue arabe et 
l’Organisation de la coopération islamique 
(OCI) a salué les efforts de l’Algérie en 
faveur de la cause palestinienne et son rôle 
dans l’unification du rang palestinien.
Le Sommet a également appelé à mobiliser 
davantage de soutien international pour 
permettre à l’Etat de Palestine de devenir 
membre de plein droit de l’ONU et à soutenir 
les efforts appréciés et continus de l’Algérie 
au Conseil de sécurité pour atteindre cet 
objectif.
Dans un message lu en son nom par le ministre 
des Affaires étrangères et de la Communauté 
nationale à l’étranger, M. Ahmed Attaf, lors 
des travaux de ce sommet, le président de 
la République, M. Abdelmadjid Tebboune, 

a indiqué que l’Algérie, depuis le début de 
son mandat au Conseil de sécurité, a œuvré 
à maintenir la lumière constamment braquée 
sur la cause palestinienne, en particulier, et 
sur les développements de la situation au 
Moyen-Orient, en général.
Le président de la République a souligné, 
dans ce contexte, que l’Algérie répondra 
favorablement à la demande qui lui a été 
adressée par le Sommet arabo-islamique 
pour la relance de la question de l’admission 
de l’Etat de Palestine comme membre de 
plein droit à l’ONU.

Le représentant permanent de l’Algérie 
auprès des Nations unies à New York, 
l’ambassadeur Amar Bendjama, a 

présidé, lundi, les travaux d’une réunion de 
l’Assemblée générale (AG) des Nations unies, 
pour débattre de la représentation équitable au 
Conseil de sécurité et d’autres questions liées 
au Conseil.
Cette activité s’inscrit dans le cadre de 
l’élection par acclamation de l’Algérie en 
juin dernier, comme vice-présidente de la 79e 
session de l’AG de l’ONU.
Dans son allocution prononcée lors de cette 
réunion au nom de l’Algérie, l’ambassadeur 
Amar Bendjama, a réaffirmé le soutien total de 
notre pays, en sa qualité de membre du Groupe 
des dix, à la position africaine commune, 
comme établi par le Consensus d’Ezulwini 
et la Déclaration de Syrte, rappelant que 
les Chefs d’Etat et de Gouvernement ont 
approuvé en septembre dernier, à travers 
l’adoption du Pacte pour l’avenir, un critère 
fondamental pour la réforme du Conseil 
de sécurité, à savoir la nécessité de lever, 
en priorité, l’injustice historique imposée à 

l’Afrique et de traiter le continent comme un 
cas particulier.
Le représentant de l’Algérie a souligné, dans 
son allocution, que le monde a beaucoup 
changé depuis la création du Conseil de 
sécurité en 1945, ajoutant que la composition 
du Conseil ne reflète plus la réalité du système 
mondial actuel, et sa légitimité et son efficacité 
sont de plus en plus remises en question, y 
compris le droit de veto dont disposent les 
cinq membres permanents.
L’ambassadeur Bendjama a déploré l’échec 
du Conseil à remplir son mandat, faisant 
référence au génocide subi par les Palestiniens 
depuis plus d’une année, et à l’intensification 
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L’Algérie lance sa plus grande usine ferroviaire 
en collaboration avec le géant chinois CRCC

La Banque mondiale (BM) salue l’évolution du système 
d’investissement en Algérie

Prévisions positives pour l’économie algérienne 
dans le dernier rapport du FMI : 

L’Algérie récolte les fruits des réformes économiques

Une usine ultramoderne 
de fabrication de 
traverses ferroviaire 

vient d’ouvrir ses portes à 
Hassi-Khebi, à Tindouf ! Ce 
projet colossal, en partenariat 
avec le géant chinois, CRCC 
(China Railway Construction 
Corporation), a pour objectif 
d’exploiter les richesses minières 
du sud algérien.
De plus, avec une surface de 
91000 m² et une capacité de 
production de 3000 traverses 
par jour, cette usine s’apprête 
à transformer l’industrie 
ferroviaire en Algérie, tant 

à l’échelle continentale que 
mondiale.
Ce coup d’envoi a eu lieu 
dimanche, 10 novembre 2024. 
La cérémonie d’inauguration de 
la nouvelle usine a rassemblé 
le wali de la wilaya de Tindouf, 
Mustapha Dahou, le représentant 
du maître d’ouvrage, Benrabia 
Dahou, ainsi que le directeur de 
CRCC, Xu Huaxiang.

CRCC lance une usine 
ferroviaire en Algérie, 
avec une capacité de 

production de 3000 unités/jour
Les parties prenantes de ce 
projet se sont exprimé lors de 

la cérémonie. Le directeur de 
CRCC a fait part de son honneur 
de contribuer au développement 
économique du sud algérien.
Il a affirmé que « la société CRCC 
Algérie était honorée de pouvoir 
contribuer à la construction de 
cette ligne minière de l’Ouest 
algérien, participant ainsi au 
développement économique et 
social de la région ». « Nous nous 
engageons à mener ce projet avec 
rigueur, en respectant les délais 
et en garantissant une qualité 
optimale. Afin de faire de ce 
projet un modèle de coopération 
gagnant-gagnant entre la Chine 

et l’Algérie », a-t-il ajouté.
CRCC – Cosider TP : 

Coopération stratégique pour 
la ligne ferroviaire 

Béchar-Tindouf-Gara Djebilet
Il est à noter que cette usine est 
la plus grande de ce genre en 
Algérie, car elle produira des 
traverses de 2,60 m et 3000 unités 
/ jour. Lorsqu’elle atteindra sa 
pleine capacité de production, 

cette usine, qui emploie 
actuellement 152 travailleurs 
comptera un effectif dépassant 
400 employés, ce qui s’inscrit 
dans les orientations du président 
de la République, Abdelmadjid 
Tebboune, en matière de création 
d’emplois dans les régions du 
sud.
En outre, avec sa grande capacité 
de production, cette usine 
ferroviaire permettra de réduire le 
délai d’approvisionnement pour 
le projet de la ligne ferroviaire 
Béchar-Tindouf-Gara Djebilet. 
En collaboration avec la société 
nationale Cosider TP.

Un responsable de la 
Banque mondiale (BM) 
a salué, dimanche à 

Alger, l’évolution du système 
d’investissement en Algérie, 
grâce aux réformes engagées 
par les autorités publiques, 
mettant en avant le rôle 
de l’Agence algérienne de 
promotion de l’investissement 
(AAPI) dans l’attraction des 
grands investissements et 
l’accompagnement des porteurs 
de projets locaux et étrangers.
Reçu en audience avec la 
délégation l’accompagnant 
par le directeur général de 
l’AAPI, Omar Rekkache, le 
Directeur du Département de la 

Prospérité pour le Moyen Orient 
et l’Afrique du Nord (MENA) 
à la BM, Mohammed Nadir, a 
mis en exergue l’importance 
de la modernisation du cadre 
juridique et des procédures 
d’investissement, ainsi que les 
facilités octroyées aux porteurs 
de projets locaux et étrangers”.
Après avoir souligné que 
l’Algérie continuera de 
progresser dans ce dossier au 

cours de la prochaine période, le 
responsable a affirmé que la BM 
est prête à partager l’expérience 
algérienne en la matière.
Dans ce contexte, il a salué le 
rôle “important et efficace de 
l’AAPI dans la concrétisation de 
la vision nationale visant à attirer 
de grands investissements, à 
générer des emplois et à soutenir 
le développement économique 
du pays”.
S’agissant de la rencontre 
avec M. Rekkache, les deux 
parties “ont discuté du nouveau 
système du rapport de la BM sur 
l’évaluation du climat d’affaires, 
intitulé Business Ready 
(B-READY), qui remplace 

“Doing Business”, a précisé 
l’AAPI dans un document 
distribué à la presse.  
A cette occasion, l’AAPI a fait 
savoir que M. Nadir a mis en 
avant la disponibilité de la BM 
“à prendre toutes les mesures 
nécessaires à même de mettre 
en valeur les améliorations 
apportées au climat 
d’investissement en Algérie 
et attirer les investissements 
étrangers via le nouveau système 
d’évaluation”.
En marge de cette rencontre, 
des certificats ont été remis aux 
cadres de l’AAPI ayant bénéficié 
d’une formation dans le cadre du 
programme d’appui technique 

par la BM à l’Agence suivant 
le projet de vision stratégique à 
long terme pour la promotion de 
l’investissement en Algérie que 
l’Agence s’attèle actuellement à 
élaborer.
La session de formation, dont 
ont bénéficié 39 employés de 
l’Agence entre le 16 avril et le 4 
novembre, incluait sept ateliers 
importants portant sur les bases 
des investissements étrangers et 
les méthodes d’évaluation des 
politiques de développement de 
l’investissement extérieur, selon 
les explications fournies lors 
de la cérémonie de remise des 
certificats.

Des experts en économie 
ont unanimement 
attribué les taux de 

croissance élevés enregistrés 
par l’Algérie, avec une 
baisse continue de l’inflation, 
aux réformes économiques 
entreprises par le pays ces 
dernières années, des indicateurs 
confirmés par le dernier rapport 
du Fonds monétaire international 
(FMI), appelant à poursuivre 
les efforts pour maintenir cette 
dynamique.
Dans son dernier rapport intitulé 
“Perspectives de l’économie 
mondiale”, le FMI a maintenu ses 
prévisions pour une croissance 
du produit intérieur brut (PIB) de 
l’Algérie à 3,8% en 2024, et une 
baisse de l’inflation à 5,3% pour 
la même année.
A cet égard, l’économiste 
Mourad Kouachi a qualifié, dans 
une déclaration à l’APS, ces 
prévisions du FMI de “logiques”, 
soulignant qu’elles “s’inscrivent 
dans la lignée des précédentes 
données des institutions 

financières internationales telles 
que la Banque mondiale”.        
M. Kouachi a attribué ces chiffres 
aux “réformes entreprises par 
l’Etat depuis cinq ans, à travers 
une batterie de lois telles que la 
loi sur la monnaie et le crédit, 
la loi portant statut de l’auto-
entrepreneur et la loi sur la 
comptabilité publique, qui ont 
contribué à l’augmentation 
des investissements, indiquant 
que l’Agence algérienne de la 
promotion des investissements 
(AAPI) a enregistré, à ce jour, 
plus de 10.000 projets”.
Selon le même expert, l’Algérie 
bénéficie d’un confort financier 
grâce à la reprise des secteurs 
productifs, les réserves de change 
dépassant 70 milliards de dollars, 
avec la maitrise des importations, 
passées de 65 milliards de dollars 
à environ 45 milliards de dollars 
par an.
Pour sa part, l’expert et conseiller 
économique Abdelkader Slimani 
a affirmé à l’APS que les 
réformes économiques initiées 

par le président de la République 
ont contribué directement à 
encourager l’investissement et 
à attirer les capitaux, ce qui a 
stimulé la croissance du PIB.
Selon l’expert, plusieurs secteurs, 
tels que les hydrocarbures, 
les énergies renouvelables, 
l’agriculture, les mines et les 
services ont permis à l’économie 
nationale de maintenir sa 
progression.
Cependant, le secteur du bâtiment 
est attendu de contribuer 
grandement aux recettes du 
pays, notamment avec les grands 
projets de logements, dont le 
programme AADL 3.
Concernant la différence entre 
les prévisions de croissance du 
FMI et celles du gouvernement, 
M. Slimani a expliqué que cela 
est dû à la période de publication 
du rapport, en ce sens que le FMI 

utilise des données mensuelles, 
tandis que l’Etat s’appuie sur des 
données annuelles, ajoutant que 
le rapport du FMI prévu après la 
fin de 2024, devrait approcher le 
chiffre de 4,4 % anticipé par le 
ministère des Finances.
Quant à l’inflation, le FMI 
prévoit une baisse significative 
en Algérie, avec un taux de 5,3% 
en 2024, après un niveau de 9,3% 
en 2023, et une poursuite de cette 
tendance jusqu’à 5,2% en 2025.
Le ministre des Finances, Laaziz 
Faid avait récemment souligné 
“un ralentissement palpable” de 
l’inflation en Algérie au cours 
des neuf premiers mois de cette 
année, tombant à 4,25 %, contre 
9,3 % pour la même période de 
2023”.
Dans ce cadre, l’expert en 
économie, El Houari Tighersi 
a indiqué dans une déclaration 

à l’APS, que le taux d’inflation 
en Algérie est lié aux biens 
importés, notamment ceux semi-
finis et finis. Les perturbations 
des marchés mondiaux et les 
différentes crises ont affecté 
les consommateurs algériens, 
entraînant une hausse précédente 
de l’inflation. Il a rappelé 
les augmentations salariales 
atteignant 47%, et la politique 
de subvention de l’Etat, qui ont 
contribué à absorber l’inflation et 
à en réduire les effets.
L’intervenant s’est dit optimiste 
quant aux indicateurs positifs 
observés dans plusieurs secteurs 
économiques, soutenus par des 
institutions internationales. Cela 
pourrait générer une production 
accrue et de nouveaux emplois.
Ainsi, les prévisions de la loi 
de finances 2025 portent sur 
une croissance notable dans les 
secteurs tels que l’industrie, 
l’agriculture, les travaux publics, 
l’habitat et autres, ce qui, selon 
lui, “contribuera à maintenir la 
tendance baissière de l’inflation”.
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Séminaire national à alger:
“De la glorieuse Révolution de libération à l’édification 
de l’Algérie nouvelle... le rôle de la femme algérienne”

Un séminaire national a été 
organisé, samedi à Alger, 
sous le thème : “De la 

glorieuse Révolution de libération à 
l’édification de l’Algérie nouvelle... 
le rôle de la femme algérienne”, 
lors duquel la lutte de la femme 
algérienne pendant la Révolution de 
libération ainsi que son rôle durant 
l’édification du pays ont été mis en 
exergue.
Dans une allocution lue en son nom 
par le directeur du Centre national 
des études et recherches sur le 
mouvement national et la Révolution 
du 1er Novembre (CNERMN54), 
M. Hocine Abdessettar, le ministre 

des Moudjahidine et des Ayants-
droit, M. LaïdRebiga, a mis en avant 
la participation active de la femme 
algérienne pendant la Révolution 
de libération, relevant qu’elle 
“a accompagné le processus du 
changement après l’indépendance et 
a incarné l’image de son rôle et de sa 
contribution à la Révolution”.

Il a précisé que les longues années de 
lutte menées par la femme algérienne 
lui ont permis “d’intégrer différents 
domaines avec compétence et 
mérite, accédant ainsi à différents 
postes et fonctions”, et œuvrant pour 
“le développement durable et global 
du pays”.
Et d’ajouter que la femme algérienne 
“a pris conscience, à travers sa 
longue histoire, de la sacralité de son 
rôle dans la vie, et a été un modèle 
d’engagement et de bravoure pour 
défendre les valeurs et les mœurs de 
la société, représentant un exemple 
honorable dans la lutte et le sacrifice 
pour la gloire et la souveraineté du 

pays”.
Le Secrétaire général de 
l’Organisation nationale des 
Moudjahidine (ONM), Hamza Aoufi 
a quant à lui, souligné que la femme 
algérienne “a accompli, à travers les 
différentes étapes de la Glorieuse 
Révolution de libération, toutes ses 
missions sans jamais faillir à son 
devoir, et qu’aujourd’hui encore, 
elle participe, aux côtés de son 
frère, à la bataille d’édification dans 
différents domaines”.
Dans son intervention lors de 
cette rencontre, le président de la 
Commission algérienne de l’histoire 
et de la mémoire, Dr. Mohamed 

LahcenZeghidi, a indiqué que la 
participation de la femme algérienne 
“s’est manifestée par diverses 
formes depuis la résistance populaire 
jusqu’à la période postindépendance, 
et qu’elle est aujourd’hui une fierté 
pour la Mémoire nationale”.
Le séminaire a été marqué par des 
témoignages vivants sur la lutte 
de la femme algérienne contre le 
colonialisme français, illustrant son 
engagement et son altruisme pour 
la défense des valeurs de la société, 
et son sacrifice pour la dignité et la 
fierté de la patrie.
Plusieurs figures féminines ont été 
distinguées lors de ce séminaire.

Le Croissant rouge 
algérien (CRA) et 
le groupe public des 

industries locales (Divindus) 
ont signé, mardi à Alger, 
une convention cadre visant 
le renforcement de leur 
partenariat dans le domaine 
de l’action humanitaire et de 
solidarité.
La convention a été cosignée 
par la présidente du CRA, 
Ibtissame Hamlaoui et le PDG 
du groupe Divindus, Mohamed 
Messeguem en présence des 
cadres des deux parties.
S’exprimant à cette 
occasion, le PDG du groupe 
Divindus a indiqué que 
cette convention “traduit 
l’engagement de son groupe 
à renforcer la coopération 
avec le CRA en matière du 
développement humain et 
de l’action humanitaire et de 
solidarité”, saluant le rôle de 
cette institution humanitaire 
notamment en matière des 
aides humanitaires et des 
actions de solidarité au profit 
des nécessiteux.
Pour M. Messeguem, ce 
partenariat constitue “une 

opportunité pour incarner les 
valeurs humaines et appuyer 
la coopération bilatérale, 
notamment dans le domaine 
commercial tout en assurant les 
moyens logistiques et matériels 
dont a besoin le CRA”.
Et d’ajouter que ce partenariat 
vise également à faire connaitre 
le produit local tant au niveau 
national qu’international à 
travers l’acheminement des 
aides constitués des produits 
et marchandises issus de la 
production locale.
Pour sa part, Mme Hamlaoui 
s’est félicitée de ce partenariat 
qui a “grandement contribué 
à l’approvisionnement de 
son organisme en produits de 
base”.
Mme Hamlaoui a ajouté que le 
CRA “ouvrira prochainement à 
Tamanrasset un grand entrepôt 
approvisionné en produits 
de première nécessité tels 
que les produits médicaux et 
pharmaceutiques, la literie et 
les tentes qui seront distribués 
aux nécessiteux dans les 
différentes régions du Sud, 
notamment au profit des 
nomades”.

Signature d’une 
convention-cadre de 

coopération entre le CRA 
et le groupe Divindus

Chorfi présente à Bogota les efforts de l’Algérie 
en matière de protection de l’enfance

Le Haut-commissariat à la numérisation 
a posé les principaux fondements pour 

concrétiser la transformation numérique

La Déléguée nationale à la 
protection de l’enfance, 
Meriem Chorfi, a présenté 

lors de la Conférence ministérielle 
mondiale sur “l’élimination de la 
violence à l’égard des enfants”, 
tenue à Bogota, en Colombie, les 
efforts déployés par l’Algérie en 
matière de protection de l’enfance, a 
indiqué vendredi un communiqué de 
l’Organe national de protection et de 
promotion de l’enfance (ONPPE).
Lors de cette conférence dont les 
travaux ont été ouverts jeudi, “Mme 
Chorfi a présenté un exposé sur 
les efforts de l’Etat algérien et les 

futures perspectives en matière de 
protection de l’enfance, lesquels 
interviennent en application du 
programme du président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune en vue de promouvoir les 
droits de l’enfant, conformément 
aux engagements internationaux 

et nationaux pertinents”, précise la 
même source.
A cette occasion, “la Déléguée 
nationale à la protection de 
l’enfance a appelé la communauté 
internationale à soutenir les enfants 
palestiniens subissant une violence 
atroce et un génocide collectif”, 
ajoute le communiqué.
Cette conférence de deux 
jours a vu la participation de 
plusieurs personnalités, ministres 
et responsables d’instances 
onusiennes et d’organisations non-
gouvernementales (ONG) à travers 
le monde.

La ministre Haut-
commissaire à la 
numérisation, Meriem 

Benmouloud, a affirmé, lundi 
à Alger, que le Commissariat 
a posé les principaux 
fondements pour concrétiser la 
transformation numérique, en 
application des instructions du 
président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune.
Dans une déclaration à la presse 
en marge d’un atelier régional 
de l’Union internationale des 
télécommunications (UIT), 
placé sous le thème “Vers une 
connectivité inclusive et ciblée 
dans la région arabe”, Mme 
Benmouloud a précisé que 
le Commissariat “a posé les 
principaux fondements pour 
concrétiser la transformation 
numérique dans notre pays, en 
application des instructions du 
président de la République”, 
relevant que parmi ces 
fondements figure “la mise 
en place de l’infrastructure de 
base, à savoir, les deux centres 
de données nationaux en cours 
de réalisation, conformément 
aux normes internationales 
et avec des technologies 

avancées”.
Elle a insisté, par la même 
occasion, sur la nécessité “de 
parachever la réalisation de 
ces deux centres, afin de créer 
l’environnement numérique 
que l’Algérie souhaite 
atteindre conformément à 
la volonté du président de 
la République”, soulignant 
que le Commissariat œuvrait 
également à “mettre en place 
un système d’information 
national, pierre angulaire de 
la transformation numérique, 
basé sur des technologies de 
pointe”.
La ministre a souligné, dans le 
même contexte, que l’Algérie 

“progresse vers la gouvernance 
électronique et la gestion 
des données avec des règles 
étudiées, à travers le réseau 
national d’interconnexion des 
institutions de l’Etat, offrant 
un environnement sécurisé 
pour l’échange et le transfert 
d’informations.
Pour sa part, le directeur du 
Bureau régional de l’UIT pour 
les pays arabes, Adel Darwish, 
a salué “les progrès” réalisés 
par l’Algérie dans le domaine 
des TIC, ajoutant que l’Algérie 
figure “en tête des pays arabes 
en matière de connectivité 
universelle”.
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Récolte exceptionnelle de pomme de terre : 
Le Ministère met les bouchées doubles pour Ramadan 2025

L’Algérie met fin aux subventions généralisées du gaz naturel : 
Découvrez les nouvelles régulations

Augmentation des exportations de gaz naturel algérien 
vers l’Europe

Le ministre de l’Agriculture 
et du Développement 
rural, Youcef Cherfa, 

a annoncé lors d’une visite 
de travail à Mostaganem que 
d’importantes quantités de 
pomme de terre post-saisonnière 
entreront sur le marché à partir 
de fin novembre.
En effet, le ministre a donné le 
coup d’envoi de la campagne 
de récolte des pommes de 
terre d’arrière saison dans une 
exploitation agricole de la 
commune de Oued El Kheir.
Selon lui, les wilayas de Oued 
Souf, Mostaganem, Mascara 
et Skikda sont les principales 
régions productrices de cette 
variété de pomme de terre, avec 
une superficie cultivée estimée 

à plus de 53 000 hectares à 
l’échelle nationale, dont 35 000 
hectares rien que pour la wilaya 
d’El Oued.

Récolte abondante en vue : 
Le coup d’envoi 

de la campagne de pommes 
de terre d’arrière-saison

Par ailleurs, Cherfa a 
également lancé la campagne 
de plantation des pommes de 
terre de saison dans une autre 
exploitation agricole de la 
même commune. Il a ainsi pu 
constater l’approvisionnement 
des agriculteurs en semences et 
autres intrants agricoles.
Cette année, la superficie 
consacrée à la culture de la 
pomme de terre de saison a été 
portée à plus de 70 000 hectares, 

en prévision notamment du mois 
de Ramadan.
Le ministre a également 
souligné l’importance accordée 
par les autorités publiques à 
ces infrastructures destinées 
au stockage des céréales et des 
légumineuses sèches. Il a insisté 
sur la nécessité de réceptionner 
tous les projets avant le lancement 
de la prochaine campagne de 
moisson et de battage.
Rappelons que face à cette 
période de transition entre les 
saisons, le gouvernement a mis 
en place des mesures pour réguler 
le marché de la pomme de terre 
et garantir l’approvisionnement 
des consommateurs.
Fin octobre dernier, la société 
algérienne de régulation 

des produits agricoles 
(SARPA) et l’Office National 
Interprofessionnel des Légumes 
et Viandes (ONILEV) ont 
lancé une opération de mise en 
vente d’un stock important de 
pommes de terre destiné à la 
consommation.
Cette initiative vise à pallier la 
baisse de production liée à la 
fin de la saison et à éviter ainsi 
toute pénurie. Pour assurer une 
large distribution, le produit est 
commercialisé dans différents 
points de vente :
•Réseaux des offices publics,

•Établissements économiques 
étatiques,
•Grandes surfaces et même des 
points de vente mis en place par 
les collectivités locales au niveau 
des wilayas.
Afin de garantir l’accessibilité 
de tous, le prix de vente au 
consommateur a été fixé à 75 DA 
le kilogramme.
En résumé, le gouvernement 
algérien met en œuvre des 
mesures pour assurer une 
production suffisante de pommes 
de terre en prévision du mois 
de Ramadan. L’augmentation 
des surfaces cultivées et le 
renforcement des capacités de 
stockage des céréales témoignent 
de la volonté de garantir la 
sécurité alimentaire du pays.

L’Algérie franchit une 
étape de plus dans la 
gestion de son secteur 

énergétique. Le ministère de 
l’Énergie et des Mines a annoncé 
la fin des subventions généralisées 
sur le prix du gaz naturel pour les 
acteurs industriels, nationaux ou 
internationaux. Cette décision, 
est inscrite dans l’arrêté du 13 
octobre 2024 et publié dans le 
Journal officiel n°74. Elle marque 
un tournant dans la régulation 
des hydrocarbures en Algérie.
L’arrêté, signé par Mohamed 
Arkab, s’inscrit dans une 
démarche plus large de révision 
de la législation régissant le 
secteur. En particulier, il met 
l’accent sur l’article 146 de la loi 
n° 19-13, adoptée en décembre 
2019. Cette loi visait à moderniser 

le cadre réglementaire pour 
mieux répondre aux évolutions 
du marché.

Des seuils de consommation 
à négocier librement

Avec cette réforme, l’Algérie fixe 
des seuils de consommation pour 
la libre négociation des prix du 
gaz. En d’autres termes, le coût 
du gaz naturel pour les industries 
dépend désormais des quantités 
consommées. Pour la période 
2025-2026, les entreprises dont la 

consommation annuelle dépasse 
200 millions de mètres cubes 
(m³) entreront dans ce cadre de 
négociation. Ce seuil sera ensuite 
abaissé à 100 millions de m³ 
pour la période 2027-2028. Puis 
à seulement 40 millions de m³ à 
partir de 2029.
Cette nouvelle approche entend 
stimuler la compétitivité du 
secteur industriel en permettant 
aux entreprises de négocier 
directement avec les fournisseurs. 

Cela pourrait également attirer 
des investissements étrangers 
en offrant un environnement 
de marché plus flexible et 
transparent.

Un impact limité 
sur les ménages

Il est essentiel de souligner 
que cette réforme ne concerne 
que les clients industriels. Les 
ménages et les petites entreprises 
continueront de bénéficier des 
subventions existantes. Cette 
volonté de préserver les ménages 
de l’impact de la hausse des prix 
du gaz témoigne d’une attention 
particulière portée aux besoins 
fondamentaux de la population 
algérienne.
Pour mettre en œuvre ces 
nouveaux seuils, l’arrêté précise 
que les gestionnaires prendront 

en compte les quantités de gaz 
effectivement consommées au 
cours de l’année précédente 
pour les clients déjà existants. 
Pour les nouveaux clients, les 
gestionnaires évalueront les 
prévisions de consommation.
la fin des subventions généralisées 
pourrait avoir des répercussions 
considérables sur le marché 
du gaz, notamment en incitant 
les entreprises à optimiser leur 
consommation. En ouvrant 
la porte à des négociations 
libres, le pays espère créer 
un environnement propice à 
l’investissement et à l’innovation 
dans le secteur énergétique. 
Alors que l’Algérie cherche à 
diversifier son économie, cette 
réforme pourrait jouer un rôle clé 
dans l’atteinte de cet objectif.

Le marché du gaz dans le 
monde a enregistré une 
production record de 4051 

milliards de mètres cubes en 
2023, selon le rapport mensuel 
du Forum des pays exportateurs 
de gaz. Les pays membres du 
Forum ont contribué à plus 
de 40% de cette production, 
tandis que les non-membres ont 
approché les 60%.
Le rapport du mois de janvier du 
Forum des pays exportateurs de 
gaz a révélé que les membres ont 
produit 1657 milliards de mètres 
cubes de gaz l’année dernière, 
tandis que les non-membres 
ont atteint 2394 milliards de 
mètres cubes. Les pays du 
Forum, accueillant leur sommet 
annuel entre le 29 février et le 
2 mars, détiennent 70% des 
réserves mondiales de gaz 
confirmées et fournissent 47% 

des exportations de gaz via des 
pipelines, dépassant la moitié des 
exportations de GNL à l’échelle 
mondiale.

Évolution des exportations 
algériennes

Le rapport de février du Forum 
a noté une augmentation des 
exportations algériennes de 
gaz naturel vers l’Europe via 
des pipelines en janvier, tandis 
que les expéditions de GNL 
sont restées stables. L’Europe a 
importé 13,3 milliards de mètres 
cubes de gaz naturel via des 
pipelines en janvier, enregistrant 
une augmentation de 7% par 
rapport à l’année précédente.
En janvier 2024, la Norvège est 
devenue le principal fournisseur 
de gaz naturel via des pipelines 
vers l’Union européenne, 
couvrant 58% des importations, 
suivie de la Russie avec 18% et 

de l’Algérie avec 16%.
À l’échelle mondiale, les États-
Unis, le Qatar et l’Australie 
ont dominé les exportations 
de GNL en janvier. Le rapport 
souligne que les pays du Forum 
ont contribué à 48,2% des 
exportations mondiales de GNL.

Stabilité des exportations 
algériennes de GNL

Concernant l’Algérie, le rapport 
a noté une stabilité du nombre 
d’expéditions de GNL exportées 
en janvier 2024 par rapport à 
la même période de l’année 
précédente.
Le rapport a également mentionné 
une baisse significative des prix 
du gaz et du GNL en Europe et 
en Asie pour le deuxième mois 
consécutif, attribuée à divers 
facteurs tels que l’abondance 
de l’offre, les niveaux élevés 
de stockage et la faiblesse de la 

demande dans ces régions.
Pour conclure, le secteur mondial 
du gaz continue de connaître 
des fluctuations importantes, 
avec des acteurs majeurs tels 
que les pays du Forum des pays 
exportateurs de gaz jouant un 

rôle central dans la dynamique 
du marché. Les défis persistants, 
tels que la volatilité des prix et 
les pressions environnementales, 
nécessitent une gestion prudente 
pour assurer la durabilité à long 
terme de l’industrie du gaz.



Le wali d’Annaba a donné, hier, le coup d’envoi de l’ouverture 
du salon du produit national

  ANNABA / SALON DE L'EXPOSITION DES PRODUITS D'EXPORTATION
DÉCLARATION DU WALI D’ANNABA:

La bataille de l'économie nationale est de conquérir 
des marchés à l'extérieur

ANNABA / APC - PREMIÈRE SESSION ORDINAIRE
Un budget de plus de 198 milliards de cts approuvé 

et des points d'amélioration urbaine débattus

Le wali d’Annaba a donné 
hier le coup d’envoi du 
salon du produit national 

ou pas moins de 30exposants ont 
pris part au Salon de wilaya du 
produit national , ouvert  hier. 
Ces journées du « Salon National 
» ont été organisées au profit 
des opérateurs économiques, 
des agriculteurs, des institutions 
émergentes, des administrateurs 
et des universitaires. A noter 
que lors de ces journées, un 
forum d'étude sera organisé le 
13 novembre sur le Système 
d'Analyse des Risques et de 
Maîtrise des Points (HACCP).
Cette manifestation de trois 
joursqui vas'étaler du 12 au 
14 novembre prochain, mettra 
également en valeur la diversité 

et l'importance du produit, 
organisée au palais de culture  
par la direction du commerce et 
de la promotion des exportations, 
et verra la présence de petites et 
moyennes entreprises qui auront 
à exposer leurs produits locaux.
Notre source  a souligné, en marge 

de la cérémonie d'ouverture, 
que cette manifestation inscrite 
dans le cadre du programme du 
ministère du Commerce et de 
la Promotion des exportations 
tient à organiser des expositions 
et des journées d'information 
et de sensibilisation au niveau 

de toutes les wilayas, pour 
accompagner les opérateurs 
économiques à promouvoir 
leurs produits au niveau national 
et à exporter.Il a été souligné 
que le nombre et la qualité des 
entreprises participantes à ce 
salon démontrent les atouts 

que possède la wilaya  dont 
l'activité se limitait dans le 
domaine agricole et pastoral et 
qui s'oriente désormais vers la 
constitution d'un tissu industriel 
à travers le renforcement de la 
relation entre les organismes 
publics et les opérateurs.

Le wali, Abdelkader 
Djellaoui a indiqué, 
en marge de la visite 

de l'inauguration du salon de 
l'exposition qui se tient à la 
maison de la culture d’Annaba 
‘’Mohamed Boudiaf’’, organisé 
par la chambre de commerce et 
d'industrie (CCI Seybouse) et 
la direction de la tutelle que la 
bataille de l'économie nationale 
est de conquérir des marchés à 
l'extérieur conformément aux 

orientations du gouvernement. 
Dans un point de presse tenue 
en marge de cette manifestation 
économique, le premier chef 
de l'exécutif, accompagné, 
du directeur du commerce 
et du responsable de la CCI 
Seybouse et à une question 
posée par les journalistes et 
participants sur le volet du 
foncier, a rassuré les opérateurs 
économiques sur les projets et 
par-delà le foncier. Il a d'ailleurs 
insisté sur cette perspective de 

l'économie. Les directeurs, 
régionaux et de la wilaya du 
commerce SeifeddineLechereb 
et Achaoui Abdelatif ont pour 
leur part souligné que des 
mesures ont été mises en place 
par le secteur du commerce 
visant dans ce domaine les 
perspectives de l'exportation et 
bien sur la production nationale 
et que ce secteur est appelé à 
connaitre des mutations et de 
l'accompagnement.  

Des opérations prometteuses 
d'amélioration urbaine ont 
été inscrites au bénéfice des 

secteurs et un budget primitif de 
plus de 198 milliards centimes a été 
soumis, hier, au vote de l'assemblée 
communale (APC) d’Annaba pour 
l'exercice 2025 composé d'une 
vingtaine de 20 points. Parmi ces 
points figurent, la restauration 
scolaire, l'éclairage, aménagement 

au niveau de la corniche à la 
cité RefesZehouane, le tronçon 
du 19 mai 1956, Val Mascot, et 
bien d'autres points noirs relevés, 
a expliqué le P/APC dans son 
allocution inaugurale devant une 
assemblée où il a été relevé quelques 
absencesd’élus. Les élus présents 
ont adopté sans grande difficultés 
tous les points, notamment la 
réalisation de l'aménagement et 
l'amélioration urbaine à travers les 
cités de la commune. 

Sihem.Ferdjallah

TayebZgaoula

TayebZgaoula
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ANNABA / LUTTE CONTRE LES 

TRANSGRESSIONS DES BIENS PUBLICS

Destruction des extensions 
illégales à Bouzâaroura 

ANNABA / EL BOUNI
Interventions 

de l’ONA à la cité ‘’Djamaa 
Hocine’’ Assainissement des 

eaux pluviales 

ANNABA / TRAVAUX PUBLICS 
Avancée des travaux 

pour la modernisation du tracé 
ferroviaire minier Annaba – Tébessa 

– Djebel El Onk

ANNABA/ BERRAHAL
Distribution des dernières mises 

en demeure, avant poursuites 
judiciaires aux locataires de locaux 

commerciaux

ANNABA /ELBOUNI
Vaste opération de nettoyage
 du cimetière de Sidi Salem

Dans le cadre des efforts continus 
des autorités locales pour assurer 
le respect de la réglementation en 

matière d’urbanisme, une opération de 
démolition des extensions illégales a été 
menée dans lalocalité de Bouzaâroura. 
L’action a été entreprise par les équipes 
techniques sur instruction du P/APC, 
Naili Mohamed, , en coordination avec 
le vice-président chargé de l’urbanisme, 
et sous la supervision du chef du secteur, 
ainsi que de la responsable du bureau 
des infractions.Les extensions ciblées 
appartiennent aux exploitants des biens 
fonciers de l’état. Celles-ci avaient été 
étendues au-delà de leurs limites initiales 
sans aucune autorisation légale, empiétant 

ainsi sur le domaine public. La responsable 
du bureau des infractionsa expliqué 
que ces aménagements non autorisés 
ont perturbé l’espace public, suscitant 
des plaintes de la part des riverains.Ces 
extensions illégales, sans conformité aux 
normes d’urbanisme, compromettent 
l’ordre urbain. Tenant compte du nombre 
des doléances des citoyens, les autorités 
locales ont jugé impératif de mettre fin 
à ces dépassements afin de préserver le 
domaine public et de faire respecterla loi.
Les autorités ont également rappelé 
aux commerçants l’importance de se 
conformer aux réglementations et de 
respecter les procédures d’autorisation, 
pour éviter de futures sanctions.

Suite aux averses abondantes, 
lacité ‘’Djamaa Hocine’’, dans la 
commune d’El Bouni, a fait face 

à d’importants problèmes d’obstruction 
dans son réseau d’assainissement. Les 
précipitations ont entraîné l’accumulation 
de débris et de boues dans les canalisations, 
provoquant des obstructions qui ont 
impacté l’évacuation des eaux usées.
L’Office National d’Assainissement 
(ONA) est ainsi intervenu pour résoudre 
ces problèmes et prévenir les risques 
d’inondations et de débordements d’eaux 
usées. Les équipes de l’ONA ont mobilisé 
un camion de curage équipé pour 
effectuer un débouchage en profondeur 
des conduites, utilisant des techniques de 

pompage et de nettoyage à haute pression.
Les opérations de curage ont permis 
d’éliminer les sédiments accumulés, qui 
obstruaient le réseau, et de rétablir un 
écoulement normal. En procédant ainsi, 
l’intervention de l’ONA a permis d’éviter 
d’éventuelles nouvelles inondations 
en cas de fortes pluies.Les habitants 
ont salué ces efforts, qui contribuent à 
assurer la sécurité et la salubrité de leur 
environnement.

Les travaux de doublement et 
de modernisation de la ligne 
ferroviaire minière orientale reliant 

Annaba à Djebel El Onk, via Tébessa, 
progressent à un rythme appréciable. Cet 
important  chantier, s’étendant sur 422 
km, inclut un tronçon stratégique de 54 
km entre Annaba et Bouchegouf. Une fois 
achevée, cette ligne ferroviaire rénovée 
devrait garantir le transport des ressources 
minières à travers l’est du pays.En effet,les 
équipes d’ingénierie civile avancent 
rapidement, soutenues par un rythme 
intense d’exécution des travaux. L’une des 
étapes marquantes concerne le percement 
d’un tunnel de 315 mètres, désormais 
achevé, qui constitue un jalon décisif pour 
le tracé. Parallèlement, des travaux de 
nivellement avancent également le long 

du corridor, permettant d’optimiser le 
sol pour la future pose des voies ferrées.
Par ailleurs, lesopérations de forage se 
poursuivent avec intensité dans deux 
autres tunnels, tandis que la construction 
des passages inférieurs, qu’ils soient à 
découvert ou couverts, progressent pour 
garantir la sécurité des croisements selon 
le tracé ferroviaire.Les infrastructures 
ferroviaires et routières sont aussi au 
cœur du projet. La construction de douze 
ponts, destinés à faciliter la circulation 
des trains et des véhicules, est en cours. 
Ces ponts seront accompagnés de 
plusieurs ouvrages hydrauliques pour 
gérer efficacement les eaux pluviales et 
minimiser les risques d’inondation sur 
le tracé, assurant ainsi la durabilité de 
la ligne.En parallèle, ce projet prévoit 
l’aménagement de neuf gares, réparties 
dans les wilayas d’Annaba, d’El Tarf, et 
de Guelma. Des nouvelles infrastructures 
qui devraient transformer le paysage du 
transport dans la région en offrant des 
services modernes et adaptés aux besoins 
croissants des populations locales.Avec 
ces avancées, ce projet s’annonce comme 
un levier de développement majeur pour 
l’est algérien.

Une importante opération de 
distribution des avertissements 
distribués pour la troisième et la 

dernière fois avant l’entame des poursuites 
judiciaires, a été menée par les agents de 
L’OPGI. Cette démarche initiée par les 
agents de l’unité de Berrahal ciblait les 
locataires de locaux commerciaux et des 
logements dans la commune de Berrahal. 
L’opération s’est déroulée en présence 
des employés de l’unité de Berrahal, 
garantissant ainsi la transparence et 

l’efficacité de cette opération. Plusieurs 
avertissements ont été distribués dans 
de bonne condition, marquant une étape 
décisive dans la gestion des obligations 
locatives. Cette opération devrait 
inciterles locataires à régulariser leurs 
situations pour éviter tout litige et actions 
judiciaires.

L’opération de nettoyage et de 
désherbage lancéerécemment au 
niveau de plusieurs cimetières 

par l’APC de la commune d’El Bounise 
poursuit. Cette fois-ci l’opération a 
concerné le cimetière de Sidi Salem , sous 
la supervision de la représentante  chargée 
de l’environnement de la commune, Leila 
Ziani accompagnée des travailleurs des 
espaces vert et les services de la cellule 
technique qui ont  contribuéà la réussite 
de l’opération.Cette démarche d’intérêt 
général intervient pour permettre aux 
familles de se recueillir sur les tombes 
dans un environnement de propreté et de 
sérénité.Des opérations de désherbage 
et de chaulage ont été au menu de cette 
action. Des citoyens qui vont se recueillir 

sur les sépultures de leurs proches 
saisissent cette opportunité pour saluer 
et encourager les initiateurs de cette 
campagne d’assainissement et espèrent 
qu’elle sera renouvelée périodiquement 
car c’est un respect que l’on doit à 
nos chers disparus. Cette opération de 
nettoyage qui vise également à sensibiliser 
les citoyens à s’impliquer davantage dans 
l’entretien des cimetières, ne serait-ce que 
les tombes de leurs proches.

S.Y

S.Y

S.Y
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Exercice de simulation pour renforcer la 
coordination de la protection civile à Annaba

Dans le cadre de 
l’amélioration de la 
gestion des situations de 

crise, un exercice de simulation 
a été organisé récemment pour 
activer le plan communal 
d’organisation des secours  de 
la commune de Chorfa. Cet 
exercice visait à approfondir les 
connaissances des responsables 

et à renforcer la coordination 
entre les différents intervenants 
de la gestion des urgences.
Le scénario de cette manœuvre 
portait sur un incendie de forêt 
simulé, survenu dans la forêt 
des ‘’Ouled Attalah’’. Le feu, 
qui s’est propagé sur trois 
foyers, présentait un risque 
important pour la population 
locale, ainsi que pour la faune, 

la flore et les récoltes agricoles 
environnantes.
Cet exercice, organisé sous la 
supervision de la direction de 
la protection civile de la wilaya 
d’Annaba, a permis de tester 
les capacités d’intervention 
et d’assurer la réactivité 
des unités de secours en cas 
d’incendie de grande ampleur. 
Les mêmes services  ainsi que 

d’autres organismes concernés 
par la gestion des risques, ont 
ainsi pu se familiariser avec 
les opérations de sauvetage, 
l’évacuation des habitants et 
la protection des ressources 
naturelles. À travers ce type 
de simulation, la direction 
de la protection civile espère 
renforcer la préparation de 
toutes les parties prenantes face 

aux risques de catastrophes 
naturelles et garantir une 
meilleure protection des 
citoyens, de leurs biens  et de 
l’environnement.

S.Y

ANNABA / EL HADJAR : 
Journées de sensibilisation contre les dangers du gaz et 
le monoxyde de carbone à l’école primaire ‘’El Maarifa’’ 

Des journées d’étude et de 
sensibilisation sur les dangers 
du gaz ont été lancées, cette 

semaine par la protection civile de 
la wilaya d’Annaba. En effet, les 
mêmes services de l’unité d’El Hadjar 
sont intervenus, hier, au niveau de 
l’école primaire ‘’El Maarifa’’. Cette 

campagne sur les risques des gaz brûlés, 
notamment le monoxyde de carbone, 
coïncide avec la saison du froid où 
les chauffages sont très utilisés. Des 
brochures, des dépliants, des prospectus 
et des autocollants appelant et incitant 
à la prudence seront distribués pour 
la circonstance. Des explications ont 
été données aux élèves relatives aux 

risques d’appareils non reliés à une 
conduite d’évacuation (chauffage, 
chauffe-eau), l’obstruction des bouches 
de ventilation et de cheminées, la 
conformité des installations intérieures 
et des colonnes montantes et la conduite 
à tenir face aux dangers d’explosion 
et d’intoxication par le monoxyde de 
carbone.

Imen. B 

ANNABA / CRA : 
Le Croissant-Rouge d’Annaba lance une 
formation de premiers secours-niveau 2 

Le Croissant-Rouge 
algérien d’Annaba 
organise une formation 

de premiers secours en équipes 

de niveau 2 à partir du 21 au 

26 décembre prochain. Cette 

initiative vise à former les 

citoyens aux gestes qui peuvent 

sauver des vies humaines, dans 
le but de renforcer les capacités 
d’intervention en cas d’urgence 
médicale. La formation, qui 
se déroulera sur 7  jours, 
sera axée sur les techniques 
essentielles de premiers secours 
en équipe, notamment lors 
des catastrophes naturelles, 
telles que la réanimation 

cardio-pulmonaire (RCP), le 
traitement des blessures et des 
brûlures, ainsi que la gestion 
des situations d’urgence 
courantes. Les personnes 
intéressées par cette formation 
doivent se munir d’une copie de 
leurs pièces d’identité, de deux 
photos d’identité et des frais 
d’inscription. Elles sont invitées 

à contacter l’administration 
du Croissant-Rouge algérien 
d’Annaba pour l’inscription. 
Les cours se dérouleront de 
9 heures  à 16 heures, offrant 
ainsi aux participants une 
opportunité d’apprentissage 
intensive et interactive. Les 
formateurs professionnels du 
Croissant-Rouge garantiront 

une expérience d’apprentissage 
enrichissante et de pratique. 
Cette formation revêt une 
importance capitale dans la 
société, car elle permet à chacun 
de devenir un maillon essentiel 
de la chaîne des secours en cas 
d’urgence médicale, selon les 
recommandations du Croissant-
Rouge. 

Imen. B 

ANNABA / CIRCULATION ROUTIÈRE : 
Vu l’ampleur des embouteillages … Un 
nouveau  plan de circulation s’impose

La problématique du 
transport à Annaba 
est complexe avec ses 

embouteillages au quotidien, 
la saturation des artères et le 
problème du stationnement. 
La ville est restée pendant 
longtemps dépourvue de 
toute vision en matière de 

transport. On se contentait 
de gérer le quotidien, sans 
aucune projection dans 
l’avenir. Ceci rend le trafic 
difficile voire insupportable. 
Réputée difficile en l’absence 
d’espaces de parkings 
réglementés et d’un plan de 
circulation adéquat,  le centre-
ville  est devenu l’enfer des 

automobilistes qui trouvent 
des difficultés pour circuler 
ou garer leurs véhicules. 
Actuellement, le nombre 
de véhicules circulant ne 
cesse d’augmenter en cette 
période. Les  interminables 
bouchons sont concentrés 
surtout en plein centre-ville, 
d’où la nécessité de réfléchir 

sur l’institution d’un nouveau 
plan de circulation à inscrire 
dans un véritable projet 
de grande ville intégrant 
les modes de déplacement 
à l’effet de fluidifier la 
circulation automobile, 
les transports collectifs, le 
stationnement et l’état de la 
voirie. Annaba a besoin d’une 

bouffée d’oxygène qui ne 
pourrait s’obtenir qu’avec un 
nouveau plan de circulation. 
Cela exige certes de nouveaux 
aménagements mais tout 
simplement de l’imagination, 
sachant que en 2015 un 
plan de circulation avait été 
aménagé sans aucun effet sur 
le terrain.

Sihem Ferdjallah

Le club scientifique Management innovation club de l’école 
supérieure des sciences de gestion organise la deuxième 

édition du salon des start ups Starteast

Le club scientifique 
Management innovation 
club de l’école 

supérieure des sciences de 
gestion organise la deuxième 
édition du salon des start ups 
Starteast en collaboration avec 
Hedge le 14 novembre. Cet 

événement incontournable, 
ouvert à tous, sera  l’occasion 
idéale pour plonger dans le 
monde de l’innovation et de 
l’entrepreneuriat et de découvrir 

des projets inspirants, échanger 
avec des professionnels et 
des passionnés, et élargir le  
réseau dans une ambiance 
dynamique et conviviale. Lors 

de cette édition de Starteast, 
ce 14 novembre , les étudiants  
auront  l’occasion de rencontrer 
l’incubateur de l’Essg ainsi que 
l’accélérateur Hedge. 

Sihem Ferdjallah



Haïti
Un avion de ligne à destination de Port-au-Prince 

touché par des tirs

Au Mozambique, l’opposition appelle à trois 
nouvelles journées de manifestations

Un membre d’équipage a fait 
état de légères blessures et 
est examiné par une équipe 

médicale », mais aucun passager 
n’a été blessé, selon Spirit Airlines. 
L’avion a été cloué au sol et un autre 
appareil doit ramener les passagers 
à Fort Lauderdale dans la journée, 
précise la compagnie, selon le 
monde fr.
Un avion de ligne de la compagnie 
américaine Spirit Airlines, à 
destination de Port-au-Prince, a été 
touché par des tirs d’arme à feu et 
a été dérouté vers la Républicaine 
dominicaine, a annoncé lundi 11 
novembre la compagnie qui fait état 
d’un « blessé léger ».
Le vol 951, parti de Fort Lauderdale 
en Floride, a été détourné vers 
Santiago, où une inspection « a 
révélé des preuves de dégâts sur 

l’appareil compatible avec des 
tirs d’arme à feu », a déclaré la 
compagne américaine à bas coût. 
Elle annonce suspendre ses liaisons 
avec ce pays des Caraïbes ravagé par 
la violence des gangs « dans l’attente 

d’une évaluation plus approfondie ».
L’ambassade des Etats-Unis en 
Haïti a émis un avertissement aux 
voyageurs annonçant que l’aéroport 
de la ville était fermé en raison « 
d’efforts menés par des gangs pour 

bloquer les voyages à destination et 
en provenance de Port-au-Prince, ce 
qui peut inclure des violences armées 
et des perturbations des routes, des 
ports et des aéroports ».
L’avion a été cloué au sol
Selon le Miami Herald, l’avion a 
été touché lors de son atterrissage à 
l’aéroport de Port-au-Prince. « Un 
membre d’équipage a fait état de 
légères blessures et est examiné par 
une équipe médicale », mais aucun 
passager n’a été blessé, ajoute le 
communiqué de Spirit Airlines. 
L’avion a été cloué au sol et un autre 
appareil doit ramener les passagers 
à Fort Lauderdale dans la journée, 
précise encore la compagnie.
La compagnie American Airlines 
a également suspendu ses vols de 
Miami à Port-au-Prince jusqu’à 
jeudi, a-t-elle confirmé à l’Agence 

France-Presse.
Fin octobre déjà, plusieurs 
compagnies dont Spirit Airlines 
avaient interrompu leurs liaisons 
avec Haïti en raison d’une 
recrudescence de la violence des 
gangs dans la capitale haïtienne. 
Cet incident intervient sur fond de 
nouvelle crise politique.
Dimanche, le Conseil présidentiel 
de transition a décidé de limoger le 
premier ministre, en place depuis 
seulement cinq mois, et un nouveau 
dirigeant, Alix Didier Fils-Aimé, doit 
prendre ses fonctions prochainement.
Haïti pâtit depuis des dizaines 
d’années d’une instabilité politique 
chronique. Mais depuis quelques 
mois, le pays pauvre des Caraïbes doit 
en plus faire face à une résurgence de 
la violence des gangs, qui contrôlent 
80 % de Port-au-Prince, la capitale.

Mercredi, jeudi et vendredi, 
le peuple se défendra 
avec toutes les armes 

possibles et imaginables », a prévenu 
le principal opposant, de l’étranger, 
qu’il dit avoir rejoint pour des raisons 
de sécurité. M. Mondlane demande 
à ses militants de défiler dans les 
capitales provinciales, aux frontières 
et dans les ports, selon le monde fr.
Le principal opposant mozambicain 
et ex-animateur de télévision, 
Venancio Mondlane, a appelé lundi 
11 novembre ses partisans à trois 
nouvelles journées de manifestations 
à partir de mercredi et à « se défendre 
» après la victoire proclamée du parti 
au pouvoir.
« Mercredi 13, jeudi 14 et vendredi 
15, nous allons paralyser toutes les 
activités », a annoncé lors d’un direct 

sur les réseaux sociaux Venancio 
Mondlane, qui revendique la victoire 
électorale dans ce pays d’Afrique 
australe et dénonce des fraudes au 
profit du Frelimo, formation au 
pouvoir depuis l’indépendance en 
1975.
Après une grande marche au bilan 
meurtrier dans la capitale, Maputo, 
jeudi, le candidat à la présidentielle 
a invoqué le « droit de légitime 
défense dans toute sa puissance » des 
manifestants à l’avenir.
« Les gens ont le droit de se 
défendre quand ils sont tués »
« Les gens ont le droit de se défendre 
quand ils sont tués. C’est pourquoi 
mercredi, jeudi et vendredi, le peuple 
se défendra avec toutes les armes 
possibles et imaginables », a-t-il 
prévenu, de l’étranger, qu’il dit avoir 

rejoint pour des raisons de sécurité.
Au moins 30 personnes sont mortes 
dans des violences post-électorales 
depuis le 19 octobre et l’assassinat 
de deux figures de l’opposition 
dans une embuscade en pleine 
rue à Maputo, selon un décompte 
de l’ONG Human Rights Watch 
effectué avant la marche de jeudi qui 
a fait de nouvelles victimes.
D’après l’ONG mozambicaine 
Centre pour la démocratie et 
les droits humains (CDD), cinq 
personnes « ont été tuées sous les 
balles de la police » jeudi à Maputo.
Cette fois, M. Mondlane, 50 ans, 
demande à ses militants de défiler 
dans les capitales provinciales, aux 
frontières et dans les ports. Dans son 
viseur, le couloir de Maputo, reliant 
le port de la capitale au voisin sud-

africain, silencieux depuis le début 
de la crise, si ce n’est pour appeler 
au « calme et à la retenue » mercredi 
6 novembre.
« Plus de 1 500 camions arrivent 

d’Afrique du Sud avec des minerais 
au port de Maputo », a lancé 
Venancio Mondlane en demandant 
aux « routiers » d’« arrêter tous les 
camions et de paralyser l’activité ».

Sans attendre son investiture, 
le 20 janvier 2025, le 
président élu a dévoilé le 

nom des fidèles qui composeront 
sa future administration. Il veut 
obtenir du Sénat qu’il renonce à la 
procédure de confirmation de ces 
choix, selon le monde fr.
Cette fois, pas question de 
tâtonner dans les couloirs de l’Etat 
fédéral, ni de respecter les circuits 
traditionnels de décision. Moins 
d’une semaine après sa victoire 
à l’élection présidentielle, le 5 
novembre, Donald Trump veut 
aller vite sur tous les fronts : les 
premières nominations, la mise au 
pas du Congrès, les contacts avec 
les dirigeants étrangers, comme si 
Joe Biden était déjà effacé. « La 
loyauté, c’est tout », a résumé Steve 
Bannon, ex-conseiller spécial du 
président, sorti de prison peu avant 
le scrutin et redevenu l’animateur 

incendiaire du très influent podcast 
« Bannon’s War Room ».
Après la désignation attendue 
de Susie Wiles, sa directrice de 
campagne, comme cheffe de son 
futur cabinet à la Maison Blanche, 
Donald Trump aurait choisi 
le représentant Michael Waltz 
(Floride), vétéran de la garde 

nationale, comme conseiller à la 
sécurité nationale, selon la presse 
américaine. Il s’apprêterait aussi à 
désigner le sénateur Marco Rubio, 
également de Floride, comme 
secrétaire d’Etat. Ces deux profils 
ne représentent guère une rupture 
avec les vues traditionnelles du 
Parti républicain.

Mais la priorité de Donald Trump 
est pour l’heure de mettre en 
œuvre sa promesse : « La plus 
grande opération d’expulsions 
de l’histoire. » Le président élu 
pense ainsi inverser la désastreuse 
pression migratoire subie sous l’ère 
Biden, longtemps sous-estimée 
par le démocrate, soit un total de 
8,7 millions d’interpellations à la 
frontière mexicaine depuis 2021, 
une même personne pouvant être 
contrôlée plusieurs fois.
Dans un message sur son 
réseau, Truth Social, dimanche 
10 novembre, Donald Trump a 
confirmé la désignation de Tom 
Homan comme responsable des 
frontières. Ancien directeur de 
l’agence fédérale de contrôle de 
l’immigration (ICE), il n’aura pas 
besoin de la confirmation du Sénat 
pour occuper ce poste rattaché à 
l’exécutif, ce qui illustre la hâte 

de Donald Trump dans ce dossier 
symbolique et son mépris pour les 
procédures classiques.
On estime à environ 12 millions 
le nombre de clandestins aux 
Etats-Unis, contribuant largement 
à l’économie du pays. L’équipe 
Trump envisage cette question 
de manière pyramidale, avec 
différents niveaux d’urgence. 
Selon les chiffres officiels de 
l’ICE, en juillet 2024, près de 425 
000 personnes sans papiers avec 
une condamnation pénale étaient 
comptabilisées, dont 13 000 pour 
homicide. Ils seront les premiers 
ciblés. Pendant la campagne, 
Donald Trump a prétendu qu’ils 
étaient entrés sur le territoire 
américain sous l’administration 
Biden. Ce qui est faux. Ce chiffre 
concerne une très longue période 
(plusieurs décennies), donc 
également sa propre présidence.
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Aux Etats-Unis, l’immigration au cœur des premières 
nominations de Donald Trump



Le monde musulman réuni en urgence à Riyad pour 
donner le pouls aux États-Unis et à l’Occident

Au Liban, les frappes israéliennes touchent 
désormais tout le pays

Ukraine 
Alerte aérienne générale après des frappes 

russes meurtrières

La date du sommet 
entre la Ligue arabe 
et l’Organisation de 

coopération islamique, qui 
s’est tenu lundi 11 novembre 
à Riyad, n’a pas été choisie au 
hasard. Mohammed ben Salman 
a profité de l’événement pour 
donner le pouls du monde arabe 
à l’Occident, mais surtout faire 
une piqûre de rappel aux États-
Unis sur fond d’une potentielle 
normalisation des relations avec 
Israël , selon RFI.
Un grand sommet en urgence 
entre la Ligue arabe et 
l’Organisation de coopération 
islamique s’est tenu lundi 

en Arabie saoudite. Plus de 
70 représentants sont venus 
discuter des guerres en cours 
qui opposent Israël avec la 

bande de Gaza et le Liban, 
rapporte notre correspondant 
à Riyad, Joseph Clément. Une 
occasion pour l’Arabie saoudite 

de donner le point de vue du 
monde musulman à l’Occident.
Le prince héritier saoudien, 
Mohammed ben Salman a 
d’ailleurs profité de cette 
tribune à domicile pour parler 
de génocide et de massacres 
commis, selon lui, à l’encontre 
des peuples palestiniens et 
libanais, donnant le ton du 
sommet vis-à-vis d’Israël : « 
Nous appelons la communauté 
internationale à tenir ses 
responsabilités en faisant 
respecter la paix et la sécurité en 
arrêtant l’agression israélienne 
à l’encontre de nos frères de 
Palestine et du Liban. »

Une occasion également de 
rebondir sur le calendrier 
politique américain. « Le 
timing est très important, 
explique HasniAbidi, du Centre 
d’études et de recherche sur le 
monde arabe et méditerranéen, 
au micro de Nicolas Falez. 
Mohammed ben Salman ayant 
appelé à ce sommet pendant la 
campagne électorale, il voulait 
envoyer un message clair au 
futur locataire de la Maison 
Blanche en disant que le monde 
arabe et le monde musulman 
ont aussi un cahier des charges 
et il faut que les États-Unis les 
écoutent. »

Au moins trente 
personnes ont été tuées, 
lundi 11 novembre, au 

Liban dans des raids aériens 
israéliens, selon des chiffres 
officiels. Les frappes ont 
visé, pour la première fois, la 
région de Akkar, à l’extrême 
nord du pays, près de la Syrie. 
Le Hezbollah a, de son côté, 
intensifié ses tirs de roquettes 
et de missiles qui ont couvert 
une grande partie de la Galilée 
jusqu’à la périphérie de la ville 
d’Haïfa, à 40 kilomètres de la 
frontière.
Plus une région n’est sûre au 
Liban. Avec le ciblage, lundi 

soir, de la région de Akkar, 
limitrophe de la Syrie dans le 
nord du pays, c’est maintenant 
toute la géographie libanaise 
qui est plongée dans la guerre. 
Dans la seule journée de lundi, 
au moins trente personnes 
ont été tuées à travers le pays, 
rapporte notre correspondant à 
Beyrouth, Paul Khalifeh.
Un raid aérien israélien a 
visé une maison dans une 
localité à majorité sunnite qui 
accueillait une trentaine de 
déplacés chiites en provenance 
du sud. L’aviation de l’État 
hébreu a également lourdement 
bombardé des dizaines de 

localités dans le sud du Liban, 
où un nouvel ordre d’évacuation 
a frappé 21 villages. Ces raids 
ont fait de nombreuses victimes 
parmi les habitants restés sur 
place malgré l’intensité des 
bombardements.
Le Hezbollah a, de son côté, 
tiré sur le nord d’Israël plus de 
250 roquettes et missiles lourds, 
un record depuis le début de 
l’offensive terrestre israélienne, 
le 1er octobre. Et ce, sans 
compter les escadrons de drones 
d’attaque. Le mouvement 
a revendiqué 22 opérations 
militaires sur la journée de 
lundi. Les régions de Safad, 

Acre et Haïfa, où est concentrée 
la majorité des habitants du 
nord d’Israël, étaient lundi 
dans le viseur du parti chiite. 
Le Hezbollah a tiré des salves 

de roquettes à partir de villages 
libanais frontaliers censés avoir 
été « sécurisés » et « nettoyés 
» par l’armée israélienne, après 
45 jours d’offensive terrestre.

Des alertes aériennes ont 
été déclenchées dans 
presque toute l’Ukraine 

lundi 11 novembre en raison du 
décollage d’un grand nombre 
de bombardiers russes. Ces 
alertes interviennent après une 
série de frappes qui a fait au 
moins six morts et plusieurs 
dizaines de blessés dans la 
nuit du dimanche 10 au lundi 
11 novembre à Mykolaïv et 
Zaporijjia.
« Attention ! Danger de 
missiles dans toute l’Ukraine 
! Décollage de MiG-31K 
», a écrit l’armée de l’air 
ukrainienne dans un message 
sur Telegram. Elle a également 
annoncé que huit bombardiers 
stratégiques Tupolev Tu-95 se 
dirigeaient vers l’Ukraine. Les 
Tu-95 sont des bombardiers à 
long rayon d’action développés 
sous l’Union soviétique et 

pouvant emporter des missiles 
de croisière. Le MiG-31 est 
un avion d’interception et 
d’attaque, souvent utilisé pour 
accompagner les bombardiers 
stratégiques.
Quelques heures auparavant, 
dans la nuit de dimanche à 
lundi, la ville de Zaporijjia, 700 
000 habitants avant la guerre, a 
de nouveau été touchée par une 
bombe, qui a fait des dizaines 
de blessés et au moins un mort. 
Zaporijjia est située dans une 
région partiellement occupée 
par les Russes, bombardée plus 
de 350 fois pour la seule journée 
de dimanche.
Frappes quotidiennes
Les frappes russes contre les 
infrastructures ukrainiennes 
sont quotidiennes. En plus 
d’endommager par exemple les 
sources d’énergie, pour priver 
les Ukrainiens d’électricité 

notamment, la Russie vise aussi 
des hôpitaux, des immeubles 
résidentiels, dans un but de 
subjugation des Ukrainiens 
en rendant leurs villes tout 
simplement invivables, comme 
avec ces frappes sur Mykolaïv 
et Zaporijjia la nuit dernière, 
souligne notre correspondante à 
Kiev, Emmanuelle Chaze.
Mykolaïv, située à un peu plus 
de 50 kilomètres du fleuve 
Dniepr qui constitue la ligne 
de front entre les armées 
ukrainienne et russe dans 
cette zone, avait jusqu’ici été 
relativement épargnée par les 
attaques des forces de Moscou 
depuis la reprise par Kiev de la 
grande ville voisine de Kherson 
en novembre 2022.
Ces frappes ne sont pas 
nouvelles, mais elles se sont 
multipliées ces dernières 
semaines, surtout avec des 

drones qui ont aussi pour but 
d’épuiser la défense anti-
aérienne ukrainienne en 
prévision de futures frappes de 
missiles, ces derniers étant plus 
dévastateurs et plus difficiles 
à intercepter. La Russie utilise 
par ailleurs de plus en plus 
de bombes planantes, peu 
coûteuses et à très forte charge 

explosive. Ce regain de tension 
entre la Russie et l’Ukraine s’est 
aussi traduit par des attaques 
de drones d’une ampleur 
inédite le week-end dernier. 
L’Ukraine a subi une attaque « 
record » de 145 drones russes, 
a dénoncé sur X le président 
ukrainienVolodymyrZelensky.
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Guinée-équatoriale - Algérie :
Les Verts s’envolent pour Malabo

L’équipe algérienne de 
football, composée 
de 24 joueurs, s’est 

envolée ce mardi après-
midi pour la capitale équato-
guinéenne Malabo, à bord d’un 
vol spécial, en vue du match 
face aux «Nzalang Nacional», 
jeudi au stade de Malabo 
(14h00, algérienne), pour le 
compte de la 5e journée du 
groupe E des qualifications à 
la Coupe d’Afrique des nations 
CAN-2025.
Les coéquipiers du capitaine 
de Riyad Mahrez arriveront à 
Malabo après cinq heures de vol 
environ, avant de rejoindre leur 
lieu d’hébergement.
Les joueurs du sélectionneur 
national le Bosnien Vladimir 

Petkovic effectueront leur 
ultime séance d’entraînement 
d’avant-match mercredi après-
midi au Estadio de Malabo. La 
séance sera ouverte aux médias 
durant un quart d’heure pour la 
prise d’images et de photos.
La délégation algérienne s’est 
envolée sans le milieu de 
terrain du Hertha Berlin (Div.2 
allemande) Ibrahim Maza, 
forfait pour blessure. Le jeune 
joueur de 18 ans va également 
faire l’impasse sur le dernier 
match des qualifications, le 
dimanche 17 novembre face au 
Libéria au stade Hocine Aït-
Ahmed de Tizi-Ouzou (17h00).
«Nous n’avons effectué qu’une 
seule séance d’entraînement à 
Sidi Moussa, le sélectionneur 

n’a pas eu assez de temps pour 
préparer cette sortie.
Entre nous les joueurs, sommes 
conscients de la tâche qui nous 
attend à Malabo, et la nécessité 
de réaliser un bon résultat 
face à une équipe qui devra 
impérativement gagner pour se 
qualifier», a indiqué l’attaquant 
Al-Shamal SC (Div.1/ Qatar) 
Baghdad Bounedjah, dans 
une déclaration accordée aux 
médias à l’aéroport international 
d’Alger, peu avant le départ de 
l’équipe nationale.
De son côté, le milieu de 
terrain Himad Abdelli (Angers 
SCO/ France) a exprimé sa 
joie de signer son retour chez 
les «Verts» après une longue 
absence.

«L’ambiance est toujours bonne 
au sein du groupe. Nous avons 
effectué une bonne séance hier. 
Nous nous apprêtons à rallier 
la Guinée-équatoriale avec 
l’objectif de gagner là-bas. 
Même si on est déjà qualifiés, 
c’est important de gagner tous 
les matchs. Je suis très heureux 
de mon retour en sélection, à 
moi de prouvermaintenant que 
je mérite cette place.»
Outre Maza, l’équipe nationale 
sera amoindrie par de trois 
autres joueurs pour cause de 
blessures, les deux milieux 
de terrain, Hicham Boudaoui 
(OGC Nice/ France) et Houssem 
Aouar (Ittihad Djeddah/ Arabie 
saoudite) et l’ailier droit de Hull 
City (Div.2 anglaise), Mohamed 

Bachir Belloumi, victime d’une 
grave blessure au ligament 
croisé antérieur, qui a mis fin 
prématurément à sa saison.
A l’issue de la quatrième 
journée, l’équipe nationale 
trône en tête du groupe E avec 
12 points, devant la Guinée-
équatoriale (7 pts). Le Togo suit 
derrière à la troisième place avec 
2 unités, alors que le Libéria, 
déjà éliminé, ferme la marche 
avec un seul petit point. Pour 
rappel, les deux premiers des 
11 groupes seront qualifiés pour 
la phase finale de la CAN 2025 
(21 décembre 2025- 18 janvier 
2026), alors qu’un seul pays se 
qualifiera pour le tournoi final 
dans la poule du pays hôte.
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Manchester City :
Ça chauffe entre Pep Guardiola et son vestiaire

Wissam Ben Yedder condamné à deux ans de prison 
avec sursis

En pleine crise, Manchester 
City est au bord de 
l’implosion. Plusieurs 

choses expliquent la tension 
régnant chez les Skyblues.
Il y a de l’électricité dans l’air 
à Manchester. Et pour une fois, 
on ne parle pas de Manchester 
United, qui compte sur l’arrivée 
de Ruben Amorim pour repartir 
sur de bonnes bases. En effet, 
cette fois-ci, c’est du côté du rival 
City qu’il y a des problèmes. 
Les pensionnaires de l’Etihad 
Stadium viennent d’enchaîner 
quatre défaites de suite toutes 
compétitions confondues. Ce 
qui n’est pas une habitude de 
la maison depuis l’arrivée de 
Guardiola. Tout a commencé par 
un revers face à Tottenham en 
League Cup le 30 octobre dernier 
(2-1). Puis, les Mancuniens 
se sont inclinés en Premier 
League face à Bournemouth 
le 2 novembre (2-1). Ensuite, 
les Citizens ont été battus 4 à 1 
en Ligue des champions par le 
Sporting CP.
Enfin, ils ont de nouveau été 
au tapis durant le week-end à 
l’occasion de la rencontre face 
à Brighton en championnat (2-
1). La goutte d’eau pour les 
champions d’Angleterre, qui 
sont malgré tout deuxièmes au 
classement après 11 journées (23 
points). Mais ils ont déjà 5 points 
de retard sur Liverpool, leader 
avec 28 unités. Et vu comment 
cela se passe ces derniers temps, 
l’écart risque de se creuser entre 
les deux équipes et Man City 
risque aussi de devoir batailler 
avec Chelsea, Nottingham 
Forest, Arsenal et toutes les 
autres formations calées dans sa 

roue. Ce mardi, le Manchester 
Evening News fait un état des 
lieux. Et le média britannique 
revient notamment sur les raisons 
de cette crise sans précédent et 
les tensions au sein du club.
Une infirmerie autant remplie 

que le vestiaire
En premier lieu, le MEN indique 
que les nombreuses blessures au 
sein de la formation mancunienne 
plombent l’équipe. Il faut 
dire qu’une demi-douzaine de 
joueurs sont absents. Parmi eux, 
on retrouve des éléments forts, 
comme Rodri, et d’autres comme 
Jack Grealish ou Jérémy Doku. 
Si Pep Guardiola est considéré 
comme un «génie du football», 
il n’est pas un magicien. Il ne 
peut pas faire de miracles avec 
un effectif décimé, lui qui estime 
que les blessures et le calendrier 
surchargé du club pèsent sur 
les performances actuelles. 
D’autant que parmi les éléments 
restant à sa disposition, certains 
n’évoluent pas forcément à leur 
meilleur niveau. Le Manchester 
Evening News cite les noms 
de Kevin De Bruyne, qui 
revient d’une blessure, d’Ilkay 
Gündogan, de retour l’été dernier 
après une année au Barça, et de 
Kyle Walker.
«Dans un monde idéal, Walker 
n’aurait pas joué et Gündogan 
aurait été sur le banc. Mais en 

l’absence de forme physique, 
Guardiola compte sur les 
deux pour diriger l’équipe», a 
notamment lâché le MEN après 
la défaite face à Brighton. De 
plus, la publication anglaise 
est revenue sur les déclarations 
de Walker après le match de ce 
week-end. L’Anglais a lâché 
: «c’est le moment où je veux 
voir les joueurs et les vrais 
personnages s’exprimer. Cela a 
été dur, mais nous avons eu la 
chance de connaître beaucoup 
de succès ici au cours des huit 
dernières années. Il faut faire 
preuve de caractère. Il faut 
enfiler ses bottes et traverser la 
boue. C’est le football et avec 
les joueurs et l’entraîneur que 
nous avons, avec le club et les 
supporters, ça va passer. Nous 
devons résister à la tempête et 
nous assurer qu’après la trêve 
internationale, nous reviendrons 
en forme et prêts à jouer une 
partie importante de la saison.»

Des cadres défaillants
«Gundo» s’est aussi exprimé. 
« Il est important que nous 
soyons honnêtes avec nous-
mêmes et que nous sachions ce 
que nous pouvons améliorer. 
Nous le savons et nous devons 
savoir que nous devons nous 
remettre sur les rails. Nous avons 
la responsabilité de jouer pour 
Manchester City. Les attentes 
sont élevées et c’est normal. C’est 
quelque chose que nous avons 
déjà vécu et que nous devons 
gérer à l’avenir. Collectivement, 
nous devons faire mieux. Nous 
en sommes encore au tout début 
de la saison et nous devons être 
sûrs de pouvoir jouer un rôle dans 
toutes les compétitions jusqu’à la 

fin. L’expérience aide vraiment. 
On ne peut pas se fier au passé 
et à ce que l’on a fait auparavant. 
Il faut faire les bonnes choses.» 
À commencer par Walker et lui, 
qui doivent donner l’exemple et 
s’améliorer selon le MEN.
«Walker et Gûndogan ont tous 
deux évoqué les performances de 
City au cours des huit dernières 
saisons pour expliquer les 
attentes accrues, tant à l’intérieur 
qu’à l’extérieur du vestiaire. Ce 
sont les leaders en qui Guardiola 
a confiance pour faire avancer les 
choses, il est donc normal qu’ils 
se montrent à nouveau à la hauteur 
après une nouvelle défaite. Mais 
s’ils réclament une amélioration 
collective, ils doivent aussi 
se remettre en question. Mis 
à part les problèmes de forme 
physique évidents, aucun des 
deux n’a été très bon cette saison 
- Walker s’est précipité pour 
revenir avec l’équipe, mais il 
n’a plus l’air de lui-même cette 
saison et commence à être battu 
en rythme à chaque fois qu’il 
joue. Dans des circonstances 
normales, Gûndogan aurait été 
beaucoup plus utilisé, mais ses 
performances sont encore loin de 
celles de l’homme fort qu’il était 
lorsqu’il a quitté l’Etihad il y a 
18 mois.»

Des tensions inhabituelles
D’ailleurs, Guardiola a beaucoup 
d’attentes les concernant. Le 
coach catalan s’est pris le bec sur 
le bord du terrain avec Walker 
face aux Seagulls. Il a aussi eu 
des divergences avec d’autres 
éléments, à l’image de Bernardo 
Silva. Il n’a pas apprécié que le 
Portugais évoque une «période 
sombre» de l’équipe il y a 

quelques jours. Guardiola n’a 
pas aimé également que Grealish 
rejoigne la sélection anglaise 
lors du dernier rassemblement 
alors qu’il n’était pas à 100% et 
il l’a fait savoir à Lee Carsley. 
La tension est palpable au sein 
du vestiaire mais aussi sur le 
terrain. Le MEN explique que 
l’entraîneur de City est beaucoup 
plus nerveux sur le banc cette 
saison. Il a même changé son 
rituel d’avant-match. Alors 
qu’il reste habituellement dans 
les vestiaires, il est désormais 
présent sur le bord du terrain dès 
l’échauffement pour observer et 
recadrer ses troupes. Mais il n’est 
pas le seul à être tendu.
Certains joueurs sont agacés. 
C’est le cas d’Erling Haaland qui 
était «furieux» après le deuxième 
but de Brighton selon le MEN. Il 
avait déjà piqué une colère après 
la défaite face à Bournemouth. 
Pep Guardiola, qui doit gérer un 
vestiaire sous tension, compte 
profiter de la trêve pour trouver 
des solutions et remettre son 
équipe sur de bons rails. Dans le 
jeu, les Mancuniens connaissent 
des difficultés et n’ont vraiment 
dominé qu’une poignée de 
rencontres. Ils ont des soucis 
défensifs et dans l’entrejeu, où 
l’équipe manque d’expérience 
et n’arrive pas à compenser la 
perte de Rodri. Enfin, le MEN 
explique que l’incertitude liée à 
l’avenir de Pep Guardiola, qui 
n’a toujours pas réglé son avenir 
alors que son contrat prend fin 
en juin prochain, ajoute de la 
tension. En pleine crise, Man City 
compte sur tout le monde, mais 
aussi sur le prochain mercato, 
pour retrouver des couleurs.

Jugé pour agression sexuelle 
en état d’ivresse, Wissam 
Ben Yedder a été reconnu 

coupable. Le Français est 
condamné à deux ans de prison 
avec sursis.
Depuis quelques mois, Wissam 
Ben Yedder (34 ans) est 
éloigné des terrains de football. 
L’attaquant, qui vit une véritable 
descente aux enfers, se défend 
sur le terrain judiciaire. En 
effet, l’ancien joueur de l’AS 
Monaco, qui était déjà dans le 
viseur de la justice l’an dernier 
à la suite d’une affaire de viol 
présumé, doit s’expliquer depuis 
quelques semaines pour des 
faits d’agression sexuelle, qui se 
seraient déroulés en septembre 
dernier alors qu’il était en état 
d’ivresse. Le 15 octobre dernier, 
WBY avait témoigné à la barre et 
évoqué son addiction à l’alcool, 
lui qui avait été contrôlé par la 
police avec une alcoolémie de 

0,76 mg par litre d’air expiré.
Ben Yedder avait évoqué son 

addiction à l’alcool
«C’est une période un peu 
difficile. J’ai connu des 
problèmes avec mes agents, avec 
ma femme… Cela faisait trois 
ou quatre jours que je buvais. 
J’enchaînais de plus en plus, ça 
s’intensifiait. J’ai commencé à 
avoir des problèmes il y a deux 
ans, depuis j’ai eu des difficultés. 
Je buvais déjà avant, mais à petite 
dose et de temps en temps. Je me 
sentais mieux, je pensais que ça 
pouvait me faire oublier cette 
pression. J’ai des responsabilités 
dans ma famille, c’était dur à 
porter (…) J’avais enchaîné 
deux bouteilles, je n’étais pas 
moi-même. Je sais que c’est mal, 
j’étais sous emprise de l’alcool, 
j’aurais dû m’arrêter, mais je 
n’étais pas moi-même.»
Devant le tribunal correctionnel 
de Nice, il avait expliqué ensuite 

: «je suis quelqu’un de solitaire, 
j’ai du mal à faire confiance aux 
gens. J’ai été trahi dans pas mal 
d’histoires. Je me suis réfugié 
seul dans l’alcool, mais je me 
rends compte que c’est la pire 
erreur de ma vie. J’avais bu et je 
ne me souviens pas de ce qu’il 
s’est passé. À cause de l’alcool, 
j’ai des troubles de la mémoire. 
Je demande sincèrement pardon 
à la plaignante, à ma famille…» 
Dans la foulée, la Procureure 
avait réclamé une sanction 
importante pour le footballeur, à 
savoir une peine de 18 mois de 
prison ferme ainsi que 18 mois 
avec un sursis probatoire.

Il est reconnu coupable 
et sanctionné

Ce lundi, l’ancien du TFC et 
de Séville a été fixé. En effet, 
RMC Sport révèle qu’il a été 
reconnu coupable pour tous 
les faits reprochés, à savoir la 
conduite en état d’ivresse, le 

refus d’obtempérer auprès des 
forces de l’ordre et l’agression 
sexuelle. Absent physiquement 
lors du verdict, il a été condamné 
à une peine de 2 ans de prison 
avec sursis pour agression 
sexuelle en état d’ivresse. De 
plus, la justice lui a imposé une 
obligation de soin, lui qui doit 
également indemniser la victime 
à hauteur de 6 500 euros. Dans le 
détail, il lui doit 5 000 euros pour 
le préjudice moral et 1500 euros, 
par rapport aux frais de justice.
WBY doit aussi régler la somme 
de 5 000 euros pour son refus 
d’obtempérer. Son permis 
de conduire a également été 

suspendu pour une durée de 
six mois alors que le véhicule 
appartenant à son père lui a été 
rendu. Ben Yedder n’en est pas 
au bout de ses peines puisqu’il 
est déjà placé sous contrôle 
judiciaire depuis quelques 
semaines vis-à-vis d’une autre 
affaire de viol et d’agression 
sexuelle datant de 2023. Mis en 
examen, tout comme son frère 
Sabri, il devra aussi répondre 
de ses actes à la fin du mois 
de décembre concernant les 
violences psychologiques contre 
son épouse dans le cadre de 
la procédure de leur divorce. 
Affaire à suivre…
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En Bref...Un nouveau modèle de Steam Deck débarque 
dès la semaine prochaine

Quand LibreOffice prend des airs de Microsoft 
Office, voilà par où commencer

Le nouveau Mac Mini M4 
fait jaser, et pas pour ses 
performances. Son bouton 
d’alimentation, désormais situé 
sous l’appareil, cristallise toutes 
les critiques des fans de la 
marque à la pomme.
Apple a décidément le chic 
pour faire parler de ses 
produits, même quand ce n’est 
pas vraiment pour les bonnes 
raisons. Avec ce nouveau Mac 
Mini, la firme de Cupertino 
enfonce un peu plus le clou de 
ses choix design déconcertants.

Un bouton Power qui fait 
polémique

Les têtes pensantes d›Apple, 
John Ternus et Greg « Joz » 
Joswiak, ont finalement brisé 
le silence sur cette question 
épineuse. Leur défense ? « Vous 
n›utilisez pratiquement jamais 
le bouton Power de votre Mac 
», ont-ils déclaré lors d›une 
interview sur la plateforme 
chinoise Bilibili. Cette réponse 
peut sembler à première vue un 
peu cavalière. Mais regardons 
les faits de plus près. Les Mac 
Mini récents, équipés des puces 
M1, M2 et maintenant M4, sont 
conçus pour être extrêmement 
économes en énergie. Un 
appareil laissé en veille ne 
consomme que quelques watts, 
rendant les redémarrages 
fréquents presque obsolètes.
Les ingénieurs d’Apple 
expliquent également que 
le design ultra-compact du 
nouveau Mac Mini les a 
contraints à repositionner le 
bouton. La réduction drastique 
des dimensions de l’appareil 
impose des compromis 
techniques. Certains utilisateurs 
ont déjà trouvé des solutions 
créatives. Des passionnés ont 
même commencé à concevoir 
des extensions 3D pour faciliter 
l’accès au bouton, démontrant 
l’inventivité de la communauté 
Apple.

Une stratégie qui rappelle 
d’autres choix controversés

Ce n’est pas la première fois 
qu’Apple assume des designs 
qui font grincer des dents. On 
se souvient de la Magic Mouse 
et son port de charge placé 
sous la souris, empêchant toute 
utilisation pendant la charge. 
La firme semble cultiver une 
forme de provocation design. 
Ces choix apparemment contre-
intuitifs génèrent du buzz, de la 
conversation, et finalement de la 
visibilité médiatique.

Toujours pas de véritable 
Steam Deck « 2 » comme 
Valve l’a déjà expliqué à 

maintes reprises, mais une 
manière de jouer sur les désirs 

des joueurs.

Valve l’a déjà maintes 
fois répété, la sortie 
du Steam Deck 2 n’est 

pas pour tout de suite. Le mois 
dernier, la firme a ainsi rappelé 
que cette seconde mouture devra 
« proposer un bond générationnel 
» pour se justifier.
Une situation qui ne devrait 
pas intervenir avant encore un 
moment, mais qui n’empêche 
pas Valve de proposer des 
variantes de sa console portable 
et, c’est le cas aujourd’hui, une « 
édition spéciale ».

Pas encore un Steam Deck « 2 »
Console de jeu vidéo lancée par 
Valve le 25 février 2022, le Steam 
Deck va donc bientôt souffler sa 
troisième bougie. Pour autant, 

la firme américaine ne semble 
pas pressée de lui donner une 
remplaçante.
Rappelons qu’une vraie/fausse 
nouvelle version a été distribuée 

il y a presque un an de cela, le 16 
novembre 2023. « Vraie nouvelle 
version », car les entrailles de la 
bête diffèrent sensiblement avec, 
notamment, une batterie de plus 
grande capacité, un SoC moins 
énergivore et une dalle OLED. 
« Fausse nouvelle version », 
car les performances restent 
sensiblement les mêmes et que 
Valve lui a donné le nom de 
Steam Deck OLED.
Toujours pas de Steam Deck 2, 
mais sur X et par l›intermédiaire 
d›un post sur le site officiel 
Steam, Valve a donc lancé une 
nouvelle déclinaison de sa 
console portable. Enfin, plutôt 
que lancer, nous devrions dire 
annoncer.

Vous êtes fidèle aux logiciels 
libres, mais la suite bureautique 
Microsoft Office vous manque, 
parfois ? Pas de panique, on va 
vous aider à profiter du meilleur 
des deux mondes.
Née en 2011 en tant que 
fork d’OpenOffice, la suite 
LibreOffice a séduit de 
nombreux amateurs de logiciels 
libres depuis son lancement en 
2011. Portée par The Document 
Fondation, elle doit notamment 
son succès à ses outils - Writer, 
Calc, Impress, Draw, Base 
et Math - qui rivalisent avec 
Microsoft Office. Ces derniers 
sont régulièrement mis à jour 
pour éviter les bugs.
Côté interface, cependant, des 
améliorations restent encore à 
faire pour plus de modernité. 
Alors, si vous voulez donner 
à LibreOffice de faux airs de 
Microsoft Office, voici comment 

vous y prendre.
Pourquoi donner à 

LibreOffice un look Microsoft 
Office ?

Quand on veut passer de 
Microsoft Office à LibreOffice, 
le changement d’interface peut 
s’avérer un peu rude. En effet, 
Microsoft Office est connu 
pour son interface intuitive, 
dotée notamment d’un bandeau 
regroupant les actions les 
plus importantes. L’interface 
de LibreOffice semble, en 
comparaison, un peu plus 
chargée et ses icônes, un peu 
datées.
Bien que la communauté 
LibreOffice s’efforce à chaque 
nouvelle mise à jour d’améliorer 
le design et la fluidité de son 
outil, la grande variété d’outils, 
mais aussi de systèmes et de 
formats compatibles complexifie 
sa prise en main. L’outil étant, 

heureusement, assez flexible, 
il suffit toutefois de quelques 
réglages pour améliorer son 
apparence.
Comment paramétrer 
LibreOffice façon Microsoft 
Office
La première chose à faire est 
de mettre en place un bandeau 
similaire à celui de la suite de 
Microsoft Office. Pour ce faire :
Ouvrez une des applications de 
LibreOffice, comme Writer par 
exemple.
Dans le menu supérieur, cliquez 
sur « Affichage » puis « Interface 
».
Dans la fenêtre qui s’affiche à 
l’écran, sélectionnez « Onglets 
Compacts » et cliquez sur « 
Appliquer à Writer ». Vous 
pouvez aussi sélectionner 
l’option « Appliquer partout 
» si vous voulez appliquer les 
modifications à tous les outils 
LibreOffice.
Dans un second temps, vous 

pouvez choisir un thème proche 
de l’apparence de Microsoft 
Office, comme Colibre, par 
exemple :
Cliquez sur le menu hamburger 
situé en haut à droite de l’écran à 
côté du bouton « Outils ».
Rendez-vous dans « Options 
», puis « Affichage » et cliquez 
sur l’icône en forme de pièce de 
puzzle.
Dans la fenêtre qui apparaît à 
l’écran, tapez « Colibre » dans 
la barre de Recherche, puis 
installez ce thème en appuyant 
sur le bouton dédié.
Il vous faudra ensuite 
sélectionner le nouveau thème et 
cliquer sur Appliquer. Pour aller 
plus loin, vous pouvez également 
modifier la police par défaut 
dans les options mentionnées 
plus haut et installer Calibri.
Une fois ces étapes réalisées, 
LibreOffice aura une apparence 
bien plus proche de celle de 
Microsoft Office.
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Pas toujours facile 
d’émerger en sortant du 
lit le matin ! Pourtant, les 

premiers instants qui suivent le 
réveil sont essentiels pour faire 
le plein d’énergie et commencer 
la journée sur une note positive. 
Avec nos trois experts, on vous 
donne les gestes et les techniques 
efficaces pour démarrer la journée 
du bon pied.
Combien de temps faut-il pour 
être bien réveillé ?
Le temps que la température 
corporelle (plus basse la nuit) 
remonte, que les sécrétions 
hormonales se relancent 
(notamment celle du cortisol), 
« l’inertie du sommeil », cette 
impression de brouillard avec 
le corps et le cerveau encore 
engourdis, peut durer de 10 
minutes en moyenne… à 4 
heures chez certaines personnes.
D’une manière générale, 
lorsqu’on est du matin, on est 
rapidement en forme après le 
lever, tandis que les gens ‘du 
soir’ ont besoin de plus de 
temps pour être opérationnels, 
observe la Dre Sylvie Royant-
Parola, psychiatre spécialiste du 
sommeil.
Si c’est votre cas, prévoyez 
d’effectuer plutôt des tâches 
répétitives, qui demandent 
peu d’attention et de réflexion 
(comme trier vos mails) dans les 
premiers instants de la matinée.

1. Comment réussir à se 
lever le matin ? Choisir une 

sonnerie musicale !
Mieux qu’un bip bip ou une 
sonnerie stridente ! C’est ce qu’a 
montré une étude australienne 
de 2020 menée auprès de 50 
personnes : celles qui ont utilisé 
une musique en guise de réveil 
avaient un niveau de vigilance 
plus élevé, avec des réponses plus 
rapides et précises à des tests sur 
leur téléphone. Optez pour une 
sonnerie mélodique. Sur android 
(via l’appli Horloge Google) ou 
iOs, vous pouvez même choisir 
une chanson depuis une playlist 
Spotify ou Apple Music.
2. Se réveiller dès la première 
sonnerie, avant de snoozer son 

réveil toutes les 10 minutes
Quelque 64 % des Français 
pratiquent le « snooze » (source 
1). Cette habitude qui consiste 
à appuyer plusieurs fois sur le 
bouton “répéter” du réveil pour 
grappiller 5 ou 10 minutes de 
sommeil en plus par jour est 
pourtant un mauvais réflexe. « 
On retombe dans un pseudo-
sommeil mais on reste dans un 
état de vigilance car on sait que 
cela va resonner, ce n’est pas 
réparateur. À chaque nouvelle 
sonnerie, même douce, on reçoit 
une dose de stress supplémentaire 

», note la Dre Royant-Parola.
Regarder son téléphone dès le 
réveil, c’est grave ?
Pour plus d’un Français sur deux 
(et même 80 % des 18/34 ans), 
regarder son smartphone est le 
premier geste au réveil (source 
2). « Il ne faut pas le faire au 
lit, pour ne pas y traîner. En 
revanche, la lumière bleue des 
écrans ne pose pas de problème le 
matin, elle peut même favoriser 
l’éveil », précise la Dre Royant-
Parola. À condition quand même 
de bien choisir son contenu.
« Les études ont montré que faire 
défiler le contenu des réseaux 
sociaux libère de la dopamine, 
une hormone qui peut aider à 
démarrer et à lutter contre la 
mauvaise humeur », explique 
Clément Le Coz, psychologue 
et préparateur mental. En 
revanche, attention aux sites 
d’info anxiogènes ou aux mails 
de boulot si vous êtes déjà de 
nature pessimiste ou stressée !

3. Étirer son corps dès le 
matin, avant de sortir du lit

Bâillez, étirez vos bras derrière 
la tête, creusez le dos… Ces 
gestes innés, que l’on appelle 
la pandiculation, sont présents 
au réveil chez les bébés et 
beaucoup d’animaux. « Le fait 
de bâiller et de s’étirer active des 
centres nerveux impliqués dans 
le contrôle de l’éveil », explique 
la Dre Sylvie Royant-Parola. 
Un signal envoyé au cerveau 
que la journée commence ! « 
Ensuite, il faut déverrouiller 
progressivement le dos enraidi 
pendant la nuit », indique Lucile 
Woodward, coach sportive.
Ramenez vos genoux à la 
poitrine et reposez vos pieds, 2 
ou 3 fois ;
Étirez vos deux jambes vers 
le plafond (sans forcer/tendre 
complètement) quelques 
secondes ;
Amenez vos deux genoux d’un 
côté puis de l’autre, en gardant 
les épaules à plat dans le lit.

4. Faire quelques mouvements 
au bord du lit pour être en 

forme dès le matin
Cette solution permet de 
déverrouiller les articulations et 
d’éviter d’avoir la tête qui tourne 
quand on se lève, surtout si on a 
des problèmes d’équilibre. Voici 
quelques exemples d’exercice 
physique à faire tout en douceur.
En inspirant, montez les deux 
bras au-dessus de la tête en 
passant par le côté, et descendez-
les en expirant, 3 fois. « Associer 
la respiration au mouvement 
est très énergisant », dit Lucile 
Woodward ;
Mains au-dessus de la tête, 
inclinez-vous sur le côté 
droit, puis laissez les bras et le 
buste retomber vers l’avant, 
dos enroulé, ventre contre les 
genoux, avant de remonter en 
déroulant la colonne. Même 
chose côté gauche ;
Placez les mains loin derrière 
vous sur le matelas. En inspirant, 
ouvrez la cage thoracique, les 
épaules et cambrez le bas du dos, 
tête vers le haut. En expirant, 
relâchez et enroulez. À faire 3 
fois ;
Faites des petits cercles avec 
la tête pour déverrouiller les 
cervicales, dans un sens puis 
l’autre, « sans trop chercher 
à aller en arrière », précise la 
coach.

5. Boire un verre d’eau
Avaler quelques gorgées à 
température ambiante au saut 
du lit permet de réhydrater 
l’organisme privé d’eau pendant 
plusieurs heures. Et d’éliminer le 
mucus accumulé lors de la nuit 
sur la gorge et les cordes vocales, 
afin de retrouver plus rapidement 
sa voix. En revanche, les effets 
détox du jus de citron à jeun le 
matin n’ont jamais été prouvés.

6. Respirer de façon 
dynamique

À l’inverse des respirations 
profondes et lentes qui apaisent, 
le matin on a plutôt besoin d’une 

respiration haute et rapide, 
qui active le système nerveux 
sympathique pour donner de 
l’énergie, détaille Clément Le 
Coz, psychologue et préparateur 
mental.
Assis ou debout, inspirez 
quelques secondes en laissant 
bien la cage thoracique, les 
clavicules et les épaules s’ouvrir, 
bloquez le souffle poumons 
pleins pendant quelques 
secondes, puis expirez en 
soufflant fort d’un coup par la 
bouche. À réaliser 3 à 4 fois. Vous 
pouvez le faire devant la fenêtre 
ouverte au moment d’aérer pour 
vous oxygéner encore plus, à 
condition d’être bien couvert. 
À répéter dans la matinée ou 
l’après-midi si besoin est.
7. Après un réveil tôt, prendre 
une douche (et terminer par 

un coup d’eau fraîche)
« Même si on pense gagner 
du temps le matin en prenant 
sa douche le soir, c’est un 
mauvais calcul, car la douche 
active la vigilance », explique 
la Dr Royant-Parola. Une étude 
a montré que les adultes qui 
terminent par 30 à 90 secondes 
sous l’eau froide ressentent un 
regain d’énergie, similaire à 
celui observé avec la caféine. 
Cela stimule la circulation, 
le métabolisme et le système 
nerveux sympathique (pour 
augmenter la tension artérielle 
et la fréquence cardiaque). « 
Sur tout le corps, c’est difficile, 
surtout en hiver, mais on peut le 
faire uniquement sur les jambes, 
jusqu’aux fesses », conseille 
Lucile Woodward.

8. Se frictionner
Sous la douche ou au moment de 
s’habiller, cette solution simple 
tonifie et réchauffe, par un effet 
mécanique. Frottez rapidement 
vos mains l’une contre l’autre 
puis frottez-les pendant 20 
secondes à plat au niveau des 

reins (en bas du dos, de chaque 
côté de la colonne), pour 
stimuler les glandes surrénales. 
Vous pouvez utiliser une à 
deux gouttes d’huile essentielle 
d’épinette noire à l’effet tonique 
(elle stimule la sécrétion de 
cortisol), diluées dans une huile 
végétale ou un lait pour le corps. 
Jamais en cas de problèmes 
de santé comme l’asthme ou 
l’épilepsie.

9. Faire le plein de lumière
C’est le meilleur synchronisateur 
de l’horloge biologique : elle 
envoie au cerveau le signal 
que c’est la journée et qu’il 
faut s’activer. Pour vous sentir 
en forme plus rapidement, s’il 
fait déjà jour, prenez le petit 
déjeuner près d’une fenêtre, afin 
de profiter d’éventuels rayons du 
soleil. « Sinon, veillez à avoir une 
luminosité suffisamment forte 
dans la cuisine ou le salon, avec 
une lumière proche de la lumière 
du jour, ni trop froide ni trop 
chaude », souligne la psychiatre. 
Optez pour une ampoule entre 5 
000 et 6 500 kelvin.

10. Pour décongestionner le 
visage quand on est fatigué : 

s’offrir un automassage
Il aide à relancer la 
microcirculation et 
décongestionner quand on se 
sent bouffi à cause de la fatigue. 
Placez d’abord les mains en 
coquille sur les paupières 
closes, puis alternez lissages et 
mouvements circulaires doux 
sur le front, les tempes, joues, 
mentons… comme si vous laviez 
votre visage. Terminez avec des 
petits tapotements du bout des 
doigts, sans oublier le contour 
des yeux. Le meilleur moment 
pour le faire : quand vous 
appliquez votre crème de jour.

10 gestes et techniques pour se réveiller en forme
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Se régaler d’un goûter 
gourmand et léger est 
tout à fait possible ! Une 

diététicienne vous propose une 
super recette de muffins à la 
banane et au chocolat... sans 
beurre, ni sucre. Ils sont idéales 
pour une pause plein de délices 
en milieu d’après-midi.
Dans un précédent article, on vous 
dévoilait une recette de muffins à 
la poire et au chocolat sans beurre, 
ni sucre d’une diététicienne. 
Au vu de son succès, on est allé 
vous dénicher une recette tout 
aussi gourmande : les muffins 
banane et chocolat sans beurre 
ni sucre. Ici encore, c’est une 
diététicienne, Camille Guyon (@
camille_nutrition) qui est derrière 
la recette. Elle est idéale pour un 
goûter léger et savoureux. Le plus 
? La recette est très facile et rapide 
à concocter. Il suffit de seulement 
20 minutes de cuisson, avant de 
vous jeter sur ces délices healthy.

Muffins durs : comment éviter 
le problème ?

C›est un inconvénient récurrent 
en pâtisserie ! A la sortie du four, 
on démoule des muffins durs 
plutôt que des muffins moelleux. 
Pour éviter la catastrophe, nous 
vous conseillons de suivre deux 
astuces simples. Premièrement, 
veillez à bien proportionner les 
ingrédients secs et les ingrédients 
humides. Si la quantité 
d›ingrédients secs est trop 
élevée, vos muffins seront durs 
après cuisson. Deuxièmement, 
ne faites pas cuire vos muffins 
trop longtemps. L›humidité 
des gâteaux va complètement 
disparaître sous l›effet de la 
chaleur. Généralement, 15 à 30 
minutes suffisent.
Muffins banane chocolat sans 

beurre, ni sucre : la recette 
healthy d›une diététicienne

Pour un goûter gourmand et 

léger, vous ne pouviez pas trouver 
mieux. De plus, cette recette est 
super facile et rapide à réaliser. 
Vous ne fournissez pas trop 
d›efforts pour vous régaler.

Ingrédients :
150 g de farine d’épeautre ou de 
blé semi complet
20 g de poudre de lin
30 g de noix de coco râpée
3 bananes très mûres
2 œufs
6 g de levure chimique
80 g de pépites de chocolat

Préparation :
Mélangez les bananes et les oeufs 
dans un récipient jusqu›à obtenir 
une texture lisse. Vous pouvez le 
faire manuellement ou au mixeur 
plongeant.
Ajoutez dans le récipient la farine, 
la poudre de lin, la noix de coco 
râpée et la levure. Terminez par 
les pépites de chocolat. Mélangez 

bien la pâte, puis versez-la 
dans des moules à muffins anti-
adhésifs.
Enfournez les muffins pendant 20 
minutes à 180°C.

A quel moment de la journée 
manger des muffins banane et 

chocolat ?
Ces muffins à la banane et au 
chocolat sont parfaits pour le 
goûter. Ils sont à la fois gourmand 
et léger. Au milieu de l›après-

midi, lorsque vous avez un 
petit creux, cela empêche les 
excès de sucre, qu›il est difficile 
d›éviter. La diététicienne Camille 
Guyon recommande également 
sa recette au petit-déjeuner. La 
professionnelle de santé vous 
conseille d›accompagner ces 
muffins à la banane et au chocolat 
sans sucre ni beurre, d›un produit 
laitier et d›un petit fruit. Selon son 
expertise, vous constituez ainsi 
un petit déjeuner équilibré.

Vous êtes envahis par une volée 
de petits insectes noirs qui 
virevoltent autour des plantes 
(et des humains) ? Vos plantes 
montrent des signes de faiblesse, 
elles flétrissent et jaunissent ? 
Il est possible que vos végétaux 
aient la visite de mouches du 
terreau. On vous explique tout.
Les mouches du terreau ou 
sciarides ressemblent à des petits 
moucherons, mais techniquement, 
ce ne sont pas des mouches. 
Elles ressemblent plutôt à des 
moustiques (mais rassurez-vous, 
elles ne piquent pas !). 
Vous reconnaîtrez la mouche du 
terreau d’abord par sa couleur : 
elle est noire, contrairement aux 
aleurodes, un autre ennemi des 
plantes d’intérieur qui est blanc. 
La mouche du terreau est un petit 
insecte de quelques millimètres de 
longueur, ses larves font environ 5 
mm, elles ont le corps translucide 

et la tête noire. Ce sont ses 
larves qui peuvent provoquer des 
dommages à vos plantes.  Elles 
se nourrissent avec les débris 
végétaux de la terre, mais aussi 
avec les radicelles des plantes. Si 
elle est jeune ou si l’attaque est 
importante, la plante ne pourra 
plus s’alimenter correctement 
et elle sera plus exposée aux 
bactéries et champignons. Petit à 
petit, elle se flétrira et ses feuilles 

jauniront. 
Les mouches du terreau 
peuvent aussi faire des dégâts 
importants sur vos semis. Elles 
sont inoffensives pour l’homme. 
Elles vivent une semaine tout au 
plus et s’attellent à se reproduire 
quelques heures après leur 
émergence (le passage de larve 
à insecte). Elles pondent et se 
multiplient très rapidement.  

Les sciarides aiment vivre dans 
des environnements chauds et 
humides, si vous avez tendance 
à sur-arroser vos végétaux, à 
laisser le terreau détrempé ou à 
ne pas vider la soucoupe, vous 
augmentez le risque d’invasion 
de mouches du terreau. Il n’est 
pas nécessaire d’utiliser un 
produit chimique ou un pesticide 
contre ces insectes, il existe de 
nombreuses solutions naturelles. 
La première étape sera de 
rempoter : changez le terreau et 
surtout, arrosez moins le nouveau 
terreau. Pour éviter de devoir tout 
recommencer, veillez à bien vous 
débarrasser de toutes les larves 
sur les racines de vos plantes. 
Une autre solution naturelle 
consiste à inviter des nématodes 
ou Steinernema feltiae dans 
votre pot : ce sont des petits vers 
(invisibles à l›œil nu) vendus en 
jardinerie sous forme liquide ou 

en poudre. Ils parasitent les larves 
des mouches du terreau, mais 
sont inoffensifs pour les plantes. 
Vous pouvez aussi piéger les 
adultes pour limiter leur présence, 
pour cela, versez un peu d›eau et 
de miel dans une soucoupe pour 
les attirer en dehors de la plante. 
Les rubans englués, bien que peu 
esthétiques, fonctionnent aussi 
très bien avec les mouches du 
terreau adultes.
Il est possible de mettre en place 
quelques actions de prévention 
très simples pour limiter les 
risques : ne regroupez pas toutes 
vos plantes au même endroit, 
aérez régulièrement les pièces où 
se trouvent vos plantes et ne sur-
arrosez pas vos végétaux. Aussi, 
ne laissez jamais d’eau stagnante 
dans une coupelle ou au fond d’un 
pot et réalisez un paillage qui 
formera une barrière en surface 
de votre plante.

Ce chef a trouvé la bonne astuce 
pour des pommes de terre ultra-
croustillantes, sans friteuse. 
En ouvrant la dernière vidéo 
Instagram du chef Simon 
Auscher, nos oreilles frétillent 
déjà de plaisir. Le chef utilise des 
appareils et des ustensiles que 
tout le monde a dans sa cuisine 

: un four et une casserole. Oui, 
car le secret, c’est justement 
cette double cuisson. Après avoir 
épluché et découpé ses pommes 
de terre en gros cubes de taille 
égale, Simon Auscher commence 
par les précuire à l’eau. Mais 
attention, départ à froid, précise 
le cuisinier dans sa vidéo. À 

partir de l’ébullition, il compte 
10 min de cuisson, puis il les 
égoutte soigneusement. Une fois 
qu’elles ont légèrement refroidi, 
il effectue un geste décisif : il les 
replace dans la casserole vide 
et il secoue vigoureusement. 
Cela permet de les faire gonfler 
et de faire sortir l’amidon, un 

élément essentiel pour la suite 
des opérations. En effet, une fois 
au four, cette couche duveteuse 
riche en amidon confèrera un 
croustillant incomparable aux 
pommes de terre. Après avoir 
chahuté les patates comme il se 
doit, il les glisse sur une plaque 
remplie d’un fond d’huile 

chaude, il mélange bien et il 
enfourne pour 30 min à 200 
°C. Puis, il retourne le tout et 
poursuit la cuisson pour 40-45 
min supplémentaires. Ensuite, 
il ne reste plus qu’à les égoutter 
et à assaisonner avec une bonne 
persillade.

Pourquoi j’ai des moucherons autour de mes plantes 
et comment m’en débarrasser pour de bon ?

Pour des pommes de terre sautées croustillantes,essayez 
cette méthode

Muffins banane et chocolat, sans beurre ni sucre 
la recette healthy d’une diététicienne



Des professionnels de 
l’édition et du livre, 
réunis en marge du 27e 

Salon international du livre 
d’Alger (Sila), ont appelé lundi 
à soutenir l’industrie du livre et 
encourager la traduction dans les 
pays africains et arabes.

S’exprimant lors d’une rencontre 
professionnelle sur les enjeux 
du livre arabe et africain, des 
éditeurs ont souligné la nécessité 
d’engager des réflexions afin 
d’asseoir une «véritable» 
industrie du livre dans les pays 
africains et arabes, pour «faire 
face» aux enjeux majeurs de 
l’édition, à l’ère du numérique.

Le président de l’Union des 
éditeurs arabes, Mohamed 
Rashad, a jugé «faible» l’édition 
dans les pays arabes, avec 
seulement «75.000» à «85.000» 
nouveaux titres édités chaque 

année, selon une récente étude 
de l’organisation.

Ce chiffre reflète, selon lui, une 
«faible» dynamique éditoriale 
dans de nombreux pays arabes, 

avec un «net recul» dans 
l’édition du livre pour enfants, la 
nouvelle, le livre académique et 
scientifique.

Selon Mohamed Rashad, 

également éditeur, le volume 
global de l’industrie de l’édition 
dans les pays arabes ne dépasse 
pas «4 milliards» de dollars.

Pour sa part, le président de 
l’Organisation nationale des 
éditeurs de livres (Onel), 
Mohanad El Djahmani, a 
soutenu que «l’industrie du livre 
fait face à de nombreux défis, 
notamment linguistiques, dans 
les pays d’Afrique».

Relevant un «déclin» de la 
place de langue arabe dans 
certains pays africains, cet 
éditeur a appelé à «renforcer» 
l’enseignement de cette langue 
et encourager la traduction 
de l’arabe vers les langues 
africaines.

L’essayiste Samia Bouharati a, 
de son côté, appelé à encourager 
la traduction des ouvrages 
édités en Afrique et dans les 

pays arabes afin de «donner une 
large visibilité» à la production 
éditoriale, tous domaines 
confondus.

Appelant à soutenir le livre 
et l’édition, cette ancienne 
employée de l’Enag (Entreprise 
nationale des arts graphiques) 
a estimé que le livre représente 
un «vecteur d’ouverture sur les 
cultures et savoirs».

Le 27e Sila se poursuit jusqu’au 
16 novembre, au Palais des 
expositions des Pins Maritimes, 
avec au programme des activités 
marquant la célébration du 70e 
anniversaire du déclenchement 
de la glorieuse Révolution du 
1er novembre 1954, en plus 
des rencontres-débats sur 
de nombreux sujets liés à la 
littérature, au patrimoine, à 
l’histoire et au cinéma.

Le milliardaire a prévenu qu’il 
ne leur fera aucun cadeau, 
notamment à Harry, qui a besoin 
de son visa. Les Sussex ont déjà 
commencé à faire profil bas…

C’est la soupe à la grimace chez 
Harry et Meghan : le retour de 
Trump au pouvoir n’arrange 
guère leurs affaires. Le futur 
locataire de la Maison-Blanche 
les a prévenus : il ne leur fera 
aucun cadeau, notamment à 
Harry, qui a besoin d’un visa 
pour vivre et travailler aux États-
Unis. Au printemps dernier, 
interrogé par le Daily Express, 
Trump avait laissé entendre que 
le statut d’immigration du duc 
pourrait bien faire l’objet d’un 
examen très minutieux de son 
administration en cas de victoire 
à la présidentielle.

« Je ne le protégerai pas, avait-
il annoncé. Il a trahi la reine. 
C’est impardonnable. Il se 
débrouillerait tout seul si cela 
ne tenait qu’à moi. » Avant de 
critiquer la manière dont les 
équipes de Biden l’ont traité afin 
de le « protéger » ces dernières 
années. Dans le viseur de Trump 
: ce fameux visa qu’Harry avait 
obtenu pour pouvoir s’installer 
en exil aux États-Unis. Un 
parfum de scandale entoure en 
effet l’obtention du précieux 
sésame depuis que le benjamin 
de Charles III a avoué dans 
son livre Le Suppléant avoir 
consommé autrefois plusieurs 
drogues, cocaïne et marijuana. Or 
les visas sont souvent refusés aux 
ressortissants étrangers ayant des 
antécédents de consommation de 
drogues, ce qui induit qu’Harry 

aurait menti aux autorités pour 
pouvoir vivre à Montecito…

Voilà des mois qu’un groupe 
de pression conservateur, The 
Heritage Foundation, souhaite 
savoir comment le duc a obtenu 
son visa, portant même l’affaire 
devant la justice pour avoir 
accès au dossier. En septembre, 
un juge avait clos l’affaire en 
affirmant que « le droit à la vie 
privée du duc l’emporte sur tout 
intérêt public ». Mais patatras : le 
retour de Trump pourrait relancer 
l’affaire devant les tribunaux, 
sans oublier que la nouvelle 
administration peut très bien 
mettre un veto au renouvellement 
de son visa dans les quatre ans 
qui viennent…

Ce serait une véritable 
humiliation pour le duc, qui 

se verrait contraint de repartir 
comme un simple immigré… Et 
une catastrophe pour Meghan, qui 
est en train de lancer son e-shop 
centré sur l’art de vivre sur lequel 
elle mise beaucoup. Leur image 
et leur business ne résisteraient 
pas à une telle claque sur la place 
publique. Est-ce pour cela qu’ils 
se sont montrés particulièrement 
discrets pendant cette dernière 
campagne électorale ? Meghan 
la démocrate, toujours prête à 
descendre dans l’arène, n’a pas 
officiellement soutenu Kamala 
Harris, alors qu’elle ne s’était pas 
gênée pour fustiger « les discours 
de haine » de Trump en 2020.

Quatre ans plus tard, à travers un 
message très neutre publié sur le 
site de leur fondation, les Sussex 
ont fait profil bas en appelant 

simplement les Américains à 
faire leur devoir de citoyen en 
allant voter, car « chaque voix 
compte ». Un service minimum 
que le Telegraph interprète 
comme un signe d’apaisement 
envers Trump afin d’éviter toute 
nouvelle polémique. Il faut dire 
que le milliardaire a pour habitude 
de rendre coup pour coup : en 
2022, dans une interview, il avait 
plaint ce « pauvre Harry » qui, 
selon lui, se fait mener « par le 
bout du nez » par sa femme. « 
Il va finir par revenir à quatre 
pattes à Londres en suppliant sa 
famille », prédisait-il. Dans le 
pire des cas, le duc rebelle pourra 
toujours faire escale au Portugal, 
où il dispose désormais d’un 
point de chute…

Le stand de l’Etat de Palestine 
offre, dans le cadre de sa 
participation à la 27e édition 
du Salon international du livre 
d’Alger (SILA), une image 
reflétant l’histoire, la culture et le 
patrimoine du peuple palestinien, 
braquant la lumière sur la 
résilience et l’attachement de ce 
peuple à sa terre et à son identité à 
travers une panoplie d’ouvrages, 
tous types confondus.

Installé à l’entrée principale du 

pavillon central du Salon au Palais 
des expositions Pins Maritimes à 
Alger, le stand palestinien attire 
un grand nombre de visiteurs, 
notamment les jeunes qui 
parcourent les différents rayons 
pour s’informer des titres exposés 
ou échanger avec les responsables 
du stand. Dans une déclaration à 
l’APS, le responsable du stand, 
Seif Eddine Al-Astal, a fait savoir 
à propos du décor du stand qu’il 
«symbolise le retour auquel 
s’attache le peuple palestinien 

avec fierté pour recouvrer la terre 
spoliée par l’entité sioniste».

M. Al-Astal a affirmé que la 
participation de la Palestine à la 
27e édition du SILA cette année 
«est adaptée au slogan du Salon 
(Lire pour triompher)» ajoutons 
qu’à cette occasion «nous veillons 
à sensibiliser les visiteurs au 
conflit avec l’ennemi sioniste».

«Dans notre lutte armée, nous 
nous inspirons de la Révolution 
algérienne qui commémore 

cette année le 70e anniversaire 
de son déclenchement», a-t-il 
révélé. Les rayons de ce stand 
renferment, entre autres, des 
livres de littérature et d’histoire, 
que les visiteurs parcourent avec 
beaucoup d’attention et d’intérêt.

Le stand expose également 
des romans récemment publiés 
(entre 2023 et 2024), mettant en 
lumière la cause palestinienne, 
dont des récits et des témoignages 
sur les épreuves vécues par 

les palestiniens à cause de 
l’occupation sioniste, outre les 
grands sacrifices consentis par le 
peuple palestinien pour recouvrer 
sa souveraineté sur l’ensemble 
de ses territoires. Pour rappel, la 
27e édition du SILA se poursuit 
jusqu’au 16 novembre en cours 
au Palais des expositions des 
Pins maritimes (SAFEX), avec 
la participation de 1007 maisons 
d’édition issues de 40 pays, dont 
290 éditeurs algériens.

SILA
Des éditeurs appellent à soutenir l’industrie du livre dans 

les pays africains et arabes

 Trump de retour 
 Harry et Meghan ont du souci à se faire…

 Le stand palestinien attire les visiteurs
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Un film culte à grand 
spectacle arrive mercredi 
13 novembre sur vos 

écrans. Le réalisateur Ridley 
Scott avait obtenu cinq Oscars 
pour le premier Gladiator. 24 ans 
après, on retourne dans l’arène 
avec un casting cinq étoiles et des 
effets spéciaux impressionnants.
Prêt à entrer dans l’arène au 
beau milieu de ses fans français, 
Denzel Washington était à 
l’avant-première de Gladiator II, 
dimanche 10 novembre. L’acteur 
oscarisé joue dans l’un des 
blockbusters les plus attendus 
de l’année. Dans Gladiator II, 
il endosse le rôle de Marcinus, 
nouveau chef des gladiateurs du 
Colisée, 24 ans après la sortie du 
premier film. Avec une nouvelle 
génération d’acteurs mais la 
même recette : vengeance, 
combats spectaculaires, 
reconstitution en prenant 
quelques libertés avec l’histoire. 

Un deuxième volet très attendu 
Avec un budget pharaonique 
de 250 millions de dollars et 
un tournage au long cours, à 
86 ans, Ridley Scott a pris son 

temps pour créer une suite à 
la hauteur du film culte. «Le 
succès de Gladiator n’est jamais 
retombé», expliquait-il lors d’une 
conférence de presse. Près de 5 

millions de spectateurs français 

avaient vu le premier en 2000, et 

le péplum a toujours la cote. Pour 
la suite cette année, succès ou 
pas, ce sera au public de trancher.

Des chercheurs internationaux 
ont analysé l’ADN des moulages 
des victimes du Vésuve, révélant 
des liens de parenté et des genres 
différents de ceux suggérés 
précédemment.
Les mystères de Pompéi 
continuent de fasciner les 
scientifiques. Bien souvent, les 
interprétations de ses vestiges ont 
été influencées par des préjugés 
ou par le contexte culturel et 
historique de l›époque.
En l›an 79, l›éruption du Vésuve a 
englouti Pompéi sous des tonnes 
de cendres. L›archéologue italien 
Giuseppe Fiorelli a eu l›idée 
innovante de couler du plâtre 
dans les cavités laissées par les 
corps des victimes, permettant 
ainsi de reconstituer leurs 
postures finales. Ces moulages 
sont longtemps restés les témoins 
privilégiés de la catastrophe et 
ont nourri les récits sur la vie et 
la mort des Pompéiens… jusqu›à 
ce qu›une nouvelle analyse 
génétique vienne bouleverser ces 
croyances.
Le 7 novembre, une équipe 
internationale composée de 
biologistes, anthropologues, 
généticiens et archéologues 
des universités de Florence, 
de Californie et de Harvard a 
publié une étude dans Current 
Biology, relayée par CNN, 

qui remet en cause certaines 
interprétations historiques. En 
extrayant de l›ADN de fragments 
squelettiques retrouvés dans 14 
des 86 moulages actuellement 
en restauration, les chercheurs 
ont pu déterminer le sexe, 
les relations de parenté et les 
origines de plusieurs victimes de 
l›éruption.
Des liens de parenté réévalués

L›étude met en lumière plusieurs 
erreurs d›interprétation qui ont 
persisté pendant des années. 
Un exemple frappant est celui 
d›une personne adulte portant un 
bracelet en or et tenant un enfant 
sur ses genoux. Ce groupe a 

longtemps été interprété comme 
une mère et son enfant, mais les 
analyses génétiques ont révélé 
qu›il s›agissait en réalité d›un 
homme, sans lien biologique 
avec l›enfant. De même, une 
autre scène, qui mettait en 
scène deux corps retrouvés 
dans une étreinte, a longtemps 
été considérée comme celle de 
sœurs ou d›une mère et de sa 
fille. Cependant, l›ADN a montré 
qu›au moins l›un des individus 
était un homme.
L’analyse a cependant permis de 
confirmer certaines hypothèses. 
Notamment, l’identification 
d’un individu retrouvé dans une 

position qui suggère qu’il était 
gardien d’une villa de luxe. Avec 
une taille de 1,85 mètre, il était 
relativement grand pour l’époque 
et les traces de ses vêtements 
suggèrent qu’il appartenait à une 
classe sociale plutôt modeste. 
L’étude a confirmé qu’il s’agissait 
bien d’un homme, fidèle à son 
poste lors de l’éruption, une 
conclusion qui avait été mise en 
doute lors des premières études 
basées sur l’analyse des os.

Une population cosmopolite
Les résultats de cette étude 
apportent également des 
éclairages nouveaux sur l’origine 
des habitants de Pompéi. Les 

analyses génétiques ont révélé 

que les 14 individus étudiés 

descendaient principalement de 

populations migrantes originaires 

de la Méditerranée orientale, 

un fait qui confirme que la ville 

de Pompéi, à l’instar d’autres 

grandes cités de l’Empire romain, 

était un véritable carrefour 

cosmopolite. Les habitants de 

la ville étaient issus de lignées 

mixtes, à la fois européennes et 

méditerranéennes orientales.

Gladiator II 
Ridley Scott revient avec la suite de son péplum culte

Pompéi 
 Une nouvelle analyse ADN des victimes remet

 en question plusieurs hypothèses
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Chaque année, à l’approche de l’an-
niversaire de l’armistice de 1918, 
les membres de la famille royale se 

retrouvent au Royal Albert Hall pour assis-
ter au festival du souvenir, organisé par la 
Royal British Legion. Ce concert marque 
le début du «remembrance day», qui vient 
célébrer la fin de la Grande Guerre et la 
mémoire des soldats morts au front. Un 
événement qui s’est déroulé ce samedi 
et auquel a participé Kate Middleton qui 
a ainsi signé son grand retour (aux côtés 
du prince William), après avoir passé de 
nombreux mois en retrait afin de soigner 
son cancer en toute discrétion.

La princesse de Galles a ensuite pour-
suivi ses engagements officiels en se 
rendant le lendemain au Cénotaphe de 
Whitehall avec Sophie Rhys-Jones, du-
chesse d’Edimbourg. Elle était à chaque 
fois habillée en noir, et rayonnante lors 
de sa dernière sortie pour la plupart des 
observateurs. Mais Narinder Kaur, star de 
l’émission Good Morning Britain, n’était 
pas de cet avis. «C’est une vraie question 
: pourquoi Kate a-t-elle autant vieilli ? 
N’a-t-elle pas seulement 42 ans ? Est-elle 
fumeuse ? C’est la seule explication», a-t-
elle tweeté, avant d’ajouter : «Mon frère 
a eu un cancer... il n’a pas vieilli comme 
ça.»

Kate Middleton fortement critiquée, 
Narinder Kaur fait son mea culpa

D’après le Daily Mail, Narinder Kaur a 
également accusé de manière outrancière 
Kate Middleton d’avoir «beaucoup de pri-
vilèges» pour ne pas avoir à travailler pen-
dant qu’elle recevait un traitement contre 
le cancer. Mais elle s’est par la suite excu-
sée, alors que ses propos étaient très mal 
reçus par l’opinion publique : «J’ai posté 
un tweet plus tôt. Une vraie question sur 
les raisons pour lesquelles Kate Middle-
ton avait autant vieilli. C’était vraiment 
une question. Je pensais qu’elle était peut-
être fumeuse. À bien y réfléchir, c’était un 
tweet stupide et insensible.»

«Mon intention n’était pas d’être malveil-
lante ou méchante ou quoi que ce soit. 
Je ne suis pas comme ça, tous ceux qui 
me connaissent le disent. C’était stupide 
de poser des questions sur le vieillisse-
ment, je l’ai admis, j’ai levé les mains 
et je me suis excusée si cela a offensé», 
a-t-elle ajouté. Elle déplore en revanche 
le fait d’avoir été «victime de violences 
raciales» suite à ses déclarations.

Kate Middleton «vieillie» lors de sa 
dernière apparition : Cette hypothèse 

qui défraie la chronique
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La famille BICHA a la profonde tristesse et l’immense douleur 
de vous faire part du décès de leur oncle, père et grand-père  

BICHA Ali 
Survenu, hier, mardi le 12 novembre à l’âge de 77 ans.

En cette triste circonstance, toute la famille compatit à la dou-
leur de son épouse, ses fils  Yacine et Imed, ses filles Sabrina, 
Nadia ainsi que son frère Docteur Bicha Moussa dit Saddek.
Puisse Allah le tout puissant lui accorder sa Sainte miséri-

corde et l’accueillir en son vaste Paradis.

انا لله و انا اليه راجعون
لله ما اعطى و لله ما اخذ

La Famille BICHA

Avis de décès


